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Manaus é a maior investidora em 
saúde e educação da Região Norte 
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Preparação da Arena da 
Amazônia para Fla e Audax 

CARIOCA 2024 

Prorrogada atuação 
da Força Nacional 
no combate as 
queimadas 
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Definida data para Ancelotti renovar com Real Madrid 

Manaus foi a cidade 
que mais investiu nas 
áreas da saúde e edu-
cação em 2022 na re-
gião Norte. A Prefeitu-
ra aplicou R$ 1,3 bilhão 
na saúde e mais de R$ 
2 bilhões na rede de 
ensino. Em ambos os 
casos, o aumento feito 
pela atual gestão foi 
significativo, quando 
comparado aos valo-
res aplicados nos cin-
co anos anteriores.

Dia a Dia 9

Morre eterno tripa 
do Boi Caprichoso 
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O governador Wil-
son Lima falou, 
nesta quinta-fei-
ra (28), sobre os 

preparativos na Arena da 
Amazônia para receber 
o jogo entre Flamengo e 
Audax, que acontece no 
dia 17 de janeiro, às 21h30 
(horário de Brasília). A par-
tida entre os times é válida 
pela 1ª rodada do Campe-
onato Carioca 2024.

“Receber um jogo como 
esse é muito importante, 
principalmente levando 
em consideração a es-
trutura que a gente tem 
da Arena da Amazônia. 
Estamos muito otimistas. 
Já começamos o trabalho 
de preparação do espaço, 
com iluminação, gramado 
e toda a manutenção ne-
cessária para que a gente 
tenha um grande espetá-
culo no dia 17 de janeiro”, 
falou o governador Wilson 
Lima.

O secretário de Estado Venda online dos ingressos começou nesta quarta-feira (27)

Partida acontece 
no dia 17 de janeiro, 
na Arena da 
Amazônia, às 21h30

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |

2 Última hora
Iniciada preparação da Arena da 
Amazônia para Flamengo e Audax 

do Desporto e Lazer (Se-
del), Jorge Oliveira, tam-
bém comentou sobre a 
expectativa para o jogo. 
“Estendemos nossa aten-
ção aos cuidados com a 
segurança e higiene, vi-
sando proporcionar uma 
experiência esportiva de 
alta qualidade tanto para 
os atletas quanto para os 
torcedores. Nosso com-
promisso é garantir um 
ambiente ideal para o jogo 
entre Flamengo e Audax”, 
pontuou.

A partida marca o re-
torno do Flamengo à Ma-
naus. A última vez que 
a equipe esteve na capi-
tal foi em 2016, quando 
foi derrotada pelo Vasco 
por 2 a 0, na semifinal do 
Campeonato Carioca. Na 
época, 44 mil torcedores 
foram prestigiar o clássico 
na Arena da Amazônia.

Os preparativos para re-
ceber os dois times serão 
iniciados no gramado da 
Arena da Amazônia, que 
está em processo de re-
vitalização. Entre os tra-
balhos necessários estão 
a aplicação de herbicidas, 
podas drásticas, cortes 
verticais, controle de 

pragas, descompactação, 
topdressing, aplicações 
de fertilizantes e fitohor-
mônios.

Na ocasião, tanto a Are-
na da Amazônia quanto os 
estádios Ismael Benigno 
e Carlos Zamith, que de-
vem receber treinos dos 
times, terão revitalização 
na pintura externa e in-
terna, manutenção nos 
vestiários para garantir 
instalações seguras e 
higiênicas aos atletas e 
equipes técnicas, assim 
como lavagem minuciosa 
das áreas comuns, zona 
mista, arquibancadas e 
banheiros dos torcedores.

Venda de ingresso
A venda online dos in-

gressos começou nesta 
quarta-feira (27), com va-
lores a partir de R$ 150 
até R$ 600. O site para 
compras é o ingressoSA.
com.  

Os ingressos também 
podem ser adquiridos na 
bilheteria física, na Con-
centração do Sambódro-
mo (ao lado da Arena da 
Amazônia), no Dom Pedro, 
zona oeste de Manaus, 
das 9h às 19h.



Na frente
Última pesquisa do ano do Ipec, 

publicada ontem (28), mostra que 
o prefeito David Almeida (Avante) 
se aproxima do ano eleitoral se 
distanciando de seus adversá-
rios na disputa pela Prefeitura 
de Manaus.

De acordo com o instituto, 
o prefeito da capital já lidera a 
pré-campanha com folga sobre 
Amom Mandel (Cidadania), que 
tem se demonstrado até aqui o 
principal oponente de David, can-
didato à reeleição. Nesse caso, os 
números do Ipec mostram que 
David Almeida tem 36% de inten-
ções de votos. Amom aparece na 
segunda posição com 27%.  

E o vice?
O prefeito de Manaus, David 

Almeida (Avante), disse ontem 
(28) que a indicação do seu vice-
-prefeito na eleição de 2024 pas-
sa pelo crivo do governador do 
Amazonas, Wilson Lima (União 
Brasil). “A questão do vice (-pre-
feito) passa pela conversa, pelo 
entendimento com o governador 
Wilson Lima. Tenho deixado claro 
isso para todos os parceiros”.

O acordo a que Almeida se 
refere vem da reeleição de Lima 
em 2022, quando o seu partido 
indicou o nome a vice-governa-
dor, Tadeu de Souza. Contudo, o 
prefeito disse que vai “dialogar 
com todos” e que está pronto 
para a disputar a reeleição.

Adversário
O defensor público e ex-vice-

-governador do Amazonas, Car-
los Almeida (PT), pode ser um 
dos adversários de David Almeida 
(Avante) em 2024. Isso porque 
ele foi visto, na quarta (27), ao lado 
do principal opositor do man-
datário na Câmara Municipal de 
Manaus (CM), vereador Rodrigo 
Guedes (Podemos).

Carlos Almeida visitou uma 
área de construção que gerou 
transtornos e prejuízos a mora-
dores do bairro Flores, na zona 
Centro-Sul de Manaus, no último 
dia 25 de dezembro, Natal. O 
terreno é da construtora Colmeia, 
como denunciou Guedes. 

 
Pronto para disputar
O presidente da Assembleia 

Legislativa do Estado do Ama-
zonas (Aleam), Roberto Cidade 
(UB), afirmou, ontem (28), que 
está preparado para ser prefeito 
de Manaus. 

Em entrevista à imprensa local, 
Roberto Cidade foi questiona-
do sobre uma pesquisa eleitoral 
publicada, nesta semana, em ele 
aparece como um dos possíveis 
candidatos ao cargo majoritário 
municipal. Na ocasião, Cidade 
respondeu que desde outubro 
já começou a “dialogar” com par-
lamentares para fortalecer o seu 
nome. No entanto, o parlamentar 
disse que não depende apenas 
de si para disputar o cargo.

Marco temporal e desonera-
ção da folha

O presidente do Congresso, 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG), 
promulgou ontem (28) o marco 
temporal e a renovação da lei que 
desonera a folha de pagamento 
de 17 setores da economia até 
2027. As medidas foram publi-
cadas no Diário Oficial da União. 
Em 14 de dezembro, deputados 
e senadores derrubaram alguns 
vetos do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) sobre as leis. A 
derrubada do veto sobre o mar-
co temporal foi articulada pela 
bancada do agronegócio. Já a 
queda do veto à desoneração foi 
articulada por diferentes grupos 
políticos, inclusive governistas. 

Deputada estreante comemora
Mesmo no seu primeiro ano 

de mandato, a deputada es-
tadual Mayra Dias (Avante) 
se destacou no seu mandato 
da Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam).

No primeiro semestre, a parla-
mentar teve sete leis sanciona-
das pelo Governo do Amazonas. 
Já no segundo semestre, esse 
número aumentou para 12 Pro-
jetos de Lei transformados em 

legislação, totalizando assim 19 
novas leis. “Finalizar 2023 com 
19 leis sancionadas é o reflexo 
de toda essa dedicação ao povo 
amazonense”, destacou.

 
Merenda em casa
O Governo do Amazonas, por 

meio da Secretaria de Estado 
de Educação e Desporto Escolar, 
entregou 7,3 mil kits do projeto 
‘Merenda em Casa’, para estu-
dantes da rede estadual da capi-
tal e do interior impactados pela 
seca histórica deste ano. O ciclo 
de entregas começou no final 
de setembro e seguiu até de-
zembro, onde foram atendidos 
39 municípios e 22 comunidades 
(da zona rural de Manaus). Dos 
7,3 mil estudantes impactados, 
todos receberam os itens do Me-
renda em Casa, sendo 6.828 de 
comunidades rurais do interior 
do Amazonas e 561 da zona rural 
de Manaus. 

Gastos com segurança
O Supremo Tribunal Federal 

(STF) quer gastar cerca de R$ 5,3 
milhões a fim de melhorar o sis-
tema de segurança da sede e dos 
ministros, diante da aproximação 
da data em que os atos do 8 de 

janeiro completarão um ano. A 
licitação foi aberta em novembro.

Segundo informações da colu-
nista Carolina Brígido, do portal 
UOL, o documento prevê uma 
obra de adequação do sistema 
de detecção, alarme e incêndio, 
dois cofres digitais para guardar 
armas, softwares de realidade 
virtual para simular disparos, 
além de manutenção em equipa-
mentos de raios X e detectores.

Delivery na portaria
Serviço de entrega a domicílio, 

o famoso delivery será entre-
gue na portaria dos condomínios. 
Publicada no Diário Oficial ele-
trônico da Câmara Municipal de 
Manaus, a Mesa Diretora assinou 
a Lei n. 555, de 27 de dezembro de 
2023, dispondo sobre o serviço.

Em seu parágrafo único, é 
especificado o que é o serviço 
de delivery, que é a entrega de 
comidas e bebidas em domicílio 
(residência ou escritório). A lei 
veta que o entregador adentre 
os espaços de uso comum dos 
condomínios, orientando que a 
entrega deve ser feita na portaria. 

30 deputados assíduos
A 57ª legislatura da Câmara 

dos Deputados encerrou o seu 
primeiro ano de atividade com in-
dicadores tanto positivos quanto 
negativos nos índices de assidui-
dade de seus parlamentares. Se 
por um lado, houve uma ligeira 
queda na média de presença 
em comparação ao ano anterior, 
caindo de 92,16% para 90,83%; 
por outro, disparou o número de 
parlamentares que participaram 
de todas as sessões plenárias: 
de dois, o número subiu para 
30 deputados. Dos deputados 
federais do Amazonas nenhum 
deles está na lista de assiduidade. 

Bíblia intacta
Após um incêndio de grandes 

proporções atingir uma chur-
rascaria na zona Centro-Sul de 
Manaus nesta quarta (27), o es-
tabelecimento publicou em sua 
página nas redes sociais, a ima-
gem de uma Bíblia em perfeitas 
condições em meio à destruição 
deixada pelo fogo.

Na imagem há um breve texto 
falando sobre o incêndio, o qual 
foi mencionado como o “pre-
sente” do dia, porém, acrescido 
com a frase: “mas o principal fi-
cou intacto”, se referindo à Bíblia 
encontrada no local.

TCE-AM analisa 94% dos pro-
cessos

O Tribunal de Contas do Estado 
do Amazonas (TCE-AM) encerrou 
o ano de 2023 com mais de 40 mil 
processos tramitados pelos con-
selheiros e auditores. Segundo 
informações do Sistema de Jul-
gamento Eletrônico do Tribunal 
(Spede), os gabinetes deram sa-
ída de 94% dos processos distri-
buídos em 2023, sendo que 5,5% 
dos processos tramitados ainda 
estão pendentes de julgamento. 
Um total de 43.812 processos 
dos 46.650 recebidos ao longo 
do ano. “Quero que nossos pro-
cessos sejam julgados de forma 
concomitante”, destacou a pre-
sidente do TCE-AM, conselheira 
Yara Amazônia Lins.

Pensão ligada à feminicídio
Neste ano, a Câmara dos De-

putados aprovou projeto que 
institui uma pensão especial 
aos filhos e outros dependentes 
menores de 18 anos de mulheres 
vítimas de feminicídio. O texto foi 
convertido na Lei 14.717/23.

O texto é um substitutivo do 
deputado Capitão Alberto Neto 
(PL-AM) para o Projeto de Lei 
976/22, da deputada Maria do 
Rosário (PT-RS) e outros sete 
parlamentares. 

A pensão especial, no total de 
um salário mínimo, será destina-
da ao conjunto dos filhos bioló-
gicos ou adotivos e dependentes 
cuja renda familiar mensal per 
capita seja igual ou inferior a 25% 
do salário mínimo. 

Resgate de abelhas
Abelhas criadas em Manaus 

têm proteção da Lei 3.249, de 
27 de dezembro de 2023. A lei 
estabelece o “resgate, captura 
e remoção de abelhas silves-
tres nativas (meliponíneos) para 
proteção e reprodução, no mu-
nicípio de Manaus”. O projeto 
do vereador Daniel Vasconcelos 
(Podemos) foi sancionado pelo 
prefeito David Almeida (Avante).

A lei, com 10 artigos, 9 pará-
grafos e 6 incisos, regulamenta 
a remoção para lugar seguro de 
“conjunto de colônias alojadas 
em colmeias especialmente pre-
paradas para o manejo e manu-
tenção dessas espécies [abelhas] 
que estejam em situação de risco.

Lei dos agrotóxicos
O presidente Lula sancionou 

com 14 vetos o projeto de lei 
que trata do controle, inspeção 
e fiscalização de agrotóxicos no 
Brasil e estava em tramitação 
desde 1999. 

O PL estabelece regras para 
controle, inspeção e fiscalização 
desses produtos. De acordo com 
o Planalto, a decisão pelo veto 
dos dispositivos foi movida “pelo 
propósito de garantir a adequada 
integração entre as necessida-
des produtivas, a tutela da saúde 
e o equilíbrio ambiental”.

Destemido, David Almeida diz estar 
preparado para todos os cenários

O prefeito de Manaus, David Almeida (Avante-AM), disse, na manhã de ontem (28), que está preparado para qualquer cenário 
eleitoral em 2024, com ou sem apoio.

Sem afirmar que será pré-candidato à reeleição, David analisou possíveis cenários para a disputa pela cadeira de prefeito nas 
eleições que acontecem em outubro do ano que vem. Questionado sobre o apoio do governador Wilson Lima (União Brasil-AM), 
David foi categórico. “Eu estou preparado para todos os cenários, com ou sem apoio. Eu acredito que vou agregar todos os 
apoios possíveis a minha possível candidatura à reeleição, pelo bem e para o bem da população da cidade de Manaus. Então, 
eu estou preparado em todos os sentidos para trabalhar pelo bem da população buscando o maior número de apoiadores 
possível, afirmou David.

Indagado sobre a sua possível chapa, com um nome para candidato a vice-prefeito, ele afirmou que o nome ainda não está 
definido, assim como também trouxe destaque ao seu partido. “Eu sou do Avante. Tenho uma história com o Avante. Tenho 
compromisso com o Avante, de parceria, de apoios, eu preciso de apoio de grandes partidos. E essa questão partidária após o 
mês de fevereiro nós vamos começar a conversar. Tenho o apoio do MDB, do PSD, tenho conversas com outros grandes parti-
dos e eu tenho certeza que vou encontrar o caminho necessário para estar no partido certo, ter o parceiro certo, a questão do 
vice passa pela conversa e entendimento com o governador Wilson Lima e eu tenho deixado isso claro para todos os parceiros 
quando eu tenho conversado, que essa conversa do vice passa pelo governador Wilson Lima”, destacou.

À Lei Municipal nº 3.248, de 27 de dezembro de 2023, que institui multa 
para administradores de espaços esportivos e culturais em Manaus em caso 
de manifestações racistas nas competições e eventos. A Lei, sancionada 
pelo prefeito David Almeida (Avante), não inclui os autores de atos racistas. 
Conforme a Lei, declarações racistas em eventos esportivos serão conside-
radas infrações Administrativas e a punição será aplicada ao administrador 
do local onde ocorreu o fato. 

MAURO NETO/SECOM DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

Ao número de mortes por dengue registrados no Brasil, do período de 1º de 
janeiro a 27 de dezembro de 2023. Foram 1.079 mortes por dengue. Os dados 
são do Sistema de Informação de Agravos de Notificação (Sinan), do Ministério 
da Saúde. Na série histórica divulgada pelo ministério, também com base no 
Sinan, o maior número de mortes no período de 1 ano completo foi registrado 
em 2022, quando chegou a 1.053 casos. Em seguida, aparece o ano de 2015, 
com 986 mortes.
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Cooperativas de crédito: 
alternativa com propósito

O trabalho e as pesquisas
Editorial

David Almeida apareceu nove pontos percentuais de vantagem 
sobre Amom Mandel na corrrida pela Prefeitura de Manaus do 
ano que vem. As entrevistas foram feitas entre os dias 9 e 12 
desse mês. Uma sondagem feita hoje, dois dias após a entrega 
de uma importante obra viária na cidade, o Complexo Viário José 
Fernandes, viaduto que vai desafogar parte do trânsito da Avenida 
das Torres,  a vantagem de David seria alguns pontos maior. Ao 
entregar uma obra que fica para a posteridade e contribui para 
melhorar um dos mais sérios problemas de qualquer metrópole, 
o trânsito, o prefeito mostra qualidade como gestor e ganha mais 
confiança do manauara em seu trabalho.

Almeida, que tem acertado na gestão da cidade, o que fica 
evidente nas pesquisas de aprovação da sua gestão, tem mos-
trado força e habilidade política na articulação de alianças para 
a disputa eleitoral, sendo a mais importante delas com o Gover-
nador do Estado, Wilson Lima, com quem mantém boa relação. 
Em recente entrevista, o Prefeito disse estar “preparado para 
todos os cenários, com ou sem apoio”.

O ano de 2024 forçará o manauara pensar sobre que Manaus 
ele quer para as próximas décadas. Obviamente, ninguém que 
assuma uma Prefeitura, seja a de Manaus ou qualquer outra, 
acertará em tudo e satisfará a todos, mas é preciso reconhecer 
que algumas gestões têm mais acertos que outras e podem 
fazer a diferença para o futuro da cidade e de seus habitantes.

Passado o Natal e a três dias da Confraternização Universal, 2023 ainda 
tem uma importante data a ser comemorada. Em 28 de dezembro é cele-
brado o Dia Nacional do Cooperativismo de Crédito, ramo do cooperativismo 
que surgiu para auxiliar os associados a prosperarem em suas vidas e seus 
negócios. Criada pela Lei 12.620/12, a data homenageia esse modelo de 
instituição financeira que une pessoas com os mesmos objetivos e que 
a cada ano recebe mais gente, que se identifica com esses propósitos e 
percebe o impacto positivo na sociedade.

A data é a mesma do aniversário de fundação da 1ª cooperativa de crédito 
do Brasil, a Sicredi Pioneira RS, em Nova Petrópolis, no Rio Grande do Sul, 
criada em 1902. A região é considerada o berço do cooperativismo de crédito 
do País. Ao longo desses 121 anos, as cooperativas de crédito brasileiras 
trabalharam pela sua estruturação, governança e solidez, tornando-se sis-
temas robustos que ganham cada vez mais espaço no Sistema Financeiro 
Nacional (SFN). E tudo isso aliado à atenção e cuidado com seu entorno, 
com a comunidade.

As cooperativas de crédito são instituições financeiras que disponibilizam 
os mesmos produtos e serviços oferecidos pelos bancos tradicionais, com 
alguns importantes diferenciais. O primeiro deles é que o associado é dono 
da cooperativa, participa das decisões e dos resultados obtidos por ela. As 
cooperativas não visam lucro e os recursos captados são revertidos em 
empréstimos na mesma região, promovendo o desenvolvimento local e 
aquilo que chamamos de círculo virtuoso. E justamente por não terem 
a finalidade do enriquecimento de apenas um pequeno grupo de sócios 
acionistas, como acontece com grande parte das instituições bancárias, elas 
conseguem praticar taxas mais justas, abaixo das aplicadas no mercado 
financeiro, para todas as pessoas que possuem conta na cooperativa – estes 
sim – que são seus verdadeiros sócios, ou como são chamados: associados.

Desenvolvem ainda programas e projetos junto aos associados e à 
comunidade, praticando a sustentabilidade plena e autêntica, tendo uma 
forte atuação na área social, econômica, ambiental, educacional, cultural 
e esportiva. As cooperativas estão próximas das pessoas e almejam a 
construção de uma sociedade mais justa e próspera.

Seu crescimento é notório. Atualmente reúne mais de 18,102 milhões 
de cooperados no Brasil, sendo 15,222 milhões de pessoas físicas e 2,879 
milhões de pessoas jurídicas, conforme o Painel de Dados do Cooperativismo 
Financeiro (Bureau Coop), da Confederação Brasileira das Cooperativas de 
Crédito, referentes ao 1° semestre de 2023.

São 785 cooperativas singulares, espalhadas por todas as regiões do 
Brasil. A rede de atendimento conta com quase 9 mil agências, presentes 
em todos os estados brasileiros. O Sicredi tem orgulho de fazer parte do 
sistema cooperativista e, por ser o pioneiro no País, carrega consigo a res-
ponsabilidade e o compromisso de fazer o negócio dar certo para todos, 
e transformar a vida das pessoas! Os números mostram que estamos no 
caminho certo. Ainda conforme os dados do Bureau Coop, as cooperativas 
brasileiras somam R$ 603 bilhões em ativos e R$ 89,1 bilhões em patri-
mônio líquido, estando entre os seis maiores grupos financeiros do País. 
Os depósitos totais somam R$ 385,4 bilhões e os resultados acumulados 
deverão superar R$ 16 bilhões em 2023. A carteira de crédito totaliza R$ 
349,4 bilhões.

Além desses grandes números, temos orgulho de impactar a vida das pes-
soas e a economia. Pesquisas realizadas por instituições como a Fundação 
Instituto de Pesquisas Econômicas (Fipe), a pedido do Sicredi, comprovam 
isso. Segundo o estudo, a cada 1 real em crédito cooperativo são gerados 
2 reais e quarenta e cinco centavos de valor agregado nas regiões, o que 
implicou em quase R$ 21 bilhões por ano do cooperativismo de crédito na 
economia brasileira no período estudado.

A presença das cooperativas de crédito também estimula o empreen-
dedorismo local e promove a inclusão financeira efetiva. Nesse quesito, 
outra pesquisa comprovou que a presença de uma agência do Sicredi eleva 
em 25% o acesso a produtos financeiros dos associados em dois anos, em 
comparação ao comportamento de quem não conta com agência na cidade.

É com os números obtidos até aqui e pela diferença que fazemos na 
vida das pessoas que comemoramos o Dia Nacional do Cooperativismo de 
Crédito, certos de que ainda temos muito a avançar para fazer deste país 
um lugar melhor, mais justo e próspero para se viver.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Lula conseguiu outro feito: o pior natal desde a pandemia”

Deputados têm 1.153 faltas sem qualquer justificativa

Apareceu, é confusão
A lista segue com Washington 

Quaquá (RJ), vice-presidente na-
cional do PT que esbofeteou um 
colega no plenário, faltou por 20 
vezes.

Abono
Já as ausências que a Câmara 

passou o pano e considerou como 
justificadas são quase quatro ve-
zes maiores, foram 4.290.

Cadê Bivar?
No universo de “ausências jus-

tificadas”, Luciano Bivar (União-
-PE) assume o posto, não apare-
ceu em plenário 51 vezes, todas 
justificadas.

Liberou geral
Dos 563 deputados que passa-

ram pela Câmara este ano, entre 
titulares e suplentes, menos da 
metade nunca faltou, só 251 par-
lamentares.

‘Estrelas’ da corrupção ressur-
gem no 1º ano de Lula 3

Ao final do primeiro ano de Lula 
3, o País vê a retomada de méto-
dos e de personagens que jogou 
no lixo, de corruptos confessos a 
condenados por ladroagem. E o 
poder político e econômico volta 
às mãos de sempre. Os irmãos Jo-
esley e Wesley Batista retornam 
ao poder obtendo incríveis deci-
sões judiciais e até frequentando 
eventos com forte presença de 
ministros de cortes superiores. 
José Seripieri Filho, ex-Qualicorp, 
também com passagem pela pri-
são, é outro retorno bem signifi-
cativo.

Negócio bilionário
Delator na Lava Jato, Seripieri 

retorna à ribalta em grande estilo, 
por meio da compra bilionária do 
plano de saúde Amil.

Dinheiro sobrando
O novo controlador pagará R$11 

bilhões pela Amil à UHG (Uni-
tedHealth Group), prometendo 
“mudar pra melhor a saúde su-

plementar no Brasil.”

Mas, quem não é?
Lula não parece incomodado 

com a volta, à sua sombra, de 
quem, como no seu caso, até cum-
priu pena por corrupção e lavagem 
de dinheiro.

Histeria
Condenado a pagar R$80 mil por 

assédio eleitoral, Gustavo Gayer 
(PL-GO) diz que vai recorrer. O 
deputado federal falou em “justi-
ça relativa” e atribuiu o processo 
a atuação de uma procuradora 
“petista histérica”.

Natal magro
O Natal foi mais magro para os 

varejistas em 2023. Levantamento 
do Serasa registra que as vendas 
do setor caíram 1,4% em relação ao 
mesmo período do ano passado.

Ainda mais ricos
Enquanto acionistas se deses-

peram com derretimento das 
ações, os três principais donos 
das Americanas figuram no último 
ranking da Bloomberg dos mais 
ricos do planeta, Jorge Paulo Le-
mann (US$23,5 bilhões), Marcelo 
Telles (US$ 10,7 bilhões) e Beto 
Sicupira (US$9,02 bilhões).

Presentão de ano novo
Vai durar pouco a alegria pela re-

dução do preço do diesel. Fernan-
do Haddad (Fazenda) confirmou 
que a reoneração do combustível 
começa dia 1º de janeiro. O impacto 
deve ser de R$0,30 por litro do 
combustível.

Ratinho Jr em alta
Ratinho Jr (PSD) dá um banho 

em Lula (PT) entre o eleitorado 
de Maringá (PR). O governador é 
bem avaliado por 60%, já o petista 
alcança os 39%. Os números são 
do Paraná Pesquisas.

Promessa cumprida
A governadora de Pernambuco, 

Raquel Lyra (PSDB), anunciou um 
alívio para o bolso dos pernambu-

Carla Zambelli (PL-SP) sobre o varejo registrar queda nas vendas natalinas de 2023

canos em 2024. A tucana assinou 
decreto com redução média de 
24% no IPVA no estado.

Pé atrás
Caciques baianos desconfiam se 

Rui Costa, ex-governador baiano 
e hoje ministro de Lula, vai se 
empenhar na campanha de Ge-
raldo Júnior (MDB) para prefeito 
de Salvador. Rui tinha outro nome 
para o pleito.

Deu praia
Jair Bolsonaro foi ovacionado 

ao ser descoberto na praia de São 
Miguel dos Milagres, em Alagoas. 
O ex-presidente vai passar o ré-
veillon no estado, em uma pousa-
da do ex-ministro Gilson Machado.

Pergunta em Brasília
...o ano está acabando, mas e o 

governo começa quando?

Poder sem Pudor
Poliglota para que te quero
Tancredo Neves se preparava 

para disputar a Presidência da Re-
pública, no Colégio Eleitoral, quan-
do o deputado Milton Reis (MG) o 
procurou para pedir a nomeação 
de um jovem talentoso para o 
comitê. “Ele é muito preparado, es-
forçado, conhece bem a política...” 
– dizia, enquanto Tancredo mordia 
a ponta da gravata – “Vai ajudar 
muito, fala sete línguas!”. - Sobre 
o quê? – interrompeu Tancredo, 
soltando a gravata da boca. O de-
putado não entendeu a pergunta 
e o candidato explicou: - Tem um 
porteiro lá do Hotel Normandy que 
fala muito bem onze línguas. Mas 
só sabe falar sobre hospedagem...

Sem dar qualquer satisfação ao pagador de impostos que banca gabinetes, motoristas, aluguel, viagens 
e toda sorte de regalia, deputados federais faltaram em 1.153 sessões do Plenário da Câmara. O topo dos 
sumidos é compartilhado por Júnior Lourenço (PL-MA) e Antônio Lúcia (Republicanos-AC), que por 24 vezes 
não deram as caras. Lourenço ainda faltou outras 10 vezes, mas justificou. Já Antônia, acabou justificando 
outras seis vezes que também não apareceu em plenário.

João Spenthof 
é presidente da Central Sicredi Centro Norte e vice-
-presidente da OCB/MT (Organização das Cooperativas 
Brasileiras no Estado de Mato Grosso).
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A Comissão de Seguran-
ça Pública (CSP) do Po-
der Legislativo Estadual, 
presidida pelo deputado 
Comandante Dan (Pode-
mos), obteve  bom desem-
penho entre as comissões 
técnicas da Assembleia 
Legislativa do Amazonas 
(Aleam), com presença 
no interior do Amazonas 
e  realização de Audiên-
cias Públicas fora da Casa 
Legislativa. No período do 
recesso parlamentar, o 
deputado realiza em con-
junto com sua equipe, o 
planejamento das ativida-
des para 2024.

Durante 2023, a CSP 
esteve presente em to-
dos municípios do interior 
amazonense, e realizou 
Audiência Pública em 25 
deles, com uma boa co-
bertura da Região Metro-
politana de Manaus e do 
Médio e Alto Solimões.

“Buscamos  alcançar as 
cidades e regiões onde os 
índices de violência eram 

mais altos, em razão da 
forte presença do crime 
organizado, do narcotráfi-
co e da pirataria dos rios”, 
declarou o deputado.

Câmara afirmou que 
aguarda o fechamento das 
estatísticas oficiais de final 
de ano pela Secretaria de 
Segurança Pública (SSP) e 
os números do Monitor da 
Violência para traçar as no-
vas incursões da Comissão.

A Comissão de Seguran-
ça Pública está produzin-
do um diagnóstico amplia-
do de todos os municípios, 
para sistematizar as infor-
mações gerais em relação 
à segurança pública e à 
defesa social.

“Não temos essa geo-
grafia municipal em rela-
ção à segurança pública 
no Amazonas e, pelo que 
estamos vendo, nem no 
Brasil conseguimos um 
referencial sobre esse 
assunto, será um traba-
lho pioneiro”, disse Dan 
Câmara.

Partidos vão ao STF para garantir 
derrubada de veto ao marco temporal

POVOS ORIGNÁRIOS

Deputado alinha planejamento 
da Comissão de Segurança

O PL, o PP e o Repu-
blicanos entraram nesta 
quinta-feira (28) no Su-
premo Tribunal Federal 
(STF) com ação para ga-
rantir a eficácia do proje-
to de lei que estabelece a 
tese do marco temporal 
para demarcação de ter-
ras indígenas.

Pela tese, os indígenas 
somente têm direito às 
terras que estavam em 
sua posse no dia 5 de 
outubro de 1988, data da 
promulgação da Consti-
tuição Federal, ou que 
estavam em disputa ju-
dicial na época.

No dia 14 deste mês, 
o Congresso Nacional 
derrubou o veto do pre-
sidente Luiz Inácio Lula 
da Silva ao projeto de 
lei que validou o mar-
co. Em setembro, antes 
da decisão dos parla-
mentares, o Supremo 
decidiu contra o marco. 
A decisão da Corte foi 

EM 2024

DIVULGAÇÃO

Partidos alegam que o Congresso exerceu sua competência legislativa ao validar o marco temporal

Unidade de número 
75 para atendimento 
do instituto reforça 
serviço de assistência 
técnica e extensão 
rural no Amazonas

DIVULGAÇÃO

O governador Wilson 
Lima inaugurou, nesta 
quinta-feira (28), mais 
uma unidade local (Un-

Loc) do Instituto de Desenvol-
vimento Agropecuário e Flo-
restal Sustentável do Estado 
do Amazonas (Idam), desta vez 
no bairro São José Operário, 
zona leste de Manaus. Com 
essa, chega a 75 o número de 
unidades do órgão em todos os 
62 municípios do estado.

A unidade local do Idam na 
zona leste de Manaus está lo-
calizada no Instituto Federal de 
Educação Ciência e Tecnologia 
do Amazonas (Ifam), campus 
Manaus Zona Leste, na avenida 
Cosme Ferreira, 8045, São José 
Operário (acesso pela portaria 
da rua dos Açaizeiros).

Com o novo ponto de atendi-
mento do instituto, os produto-
res das áreas rurais do entorno 
da zona leste de Manaus esta-
rão ainda mais bem assistidos e 
não precisarão se deslocar para 
a zona norte, onde há outra uni-
dade do Idam, próxima da bar-
reira de fiscalização estadual, 
no entroncamento da BR-174 e 
AM-010. Segundo Wilson Lima, 
o objetivo é expandir o alcance 
do Idam e fortalecer o setor 
primário, contribuindo para a 
geração de emprego e renda.

“A gente tem tido uma pre-
ocupação muito grande com 
essas ações voltadas ao setor 
primário. No início de dezembro 
nós convocamos 45 aprovados 
no concurso do Idam para dar 
o suporte necessário, porque 

um dos fatores decisivos nesse 
processo do setor primário é a 
questão da assistência técnica. 
Então, isso aqui tem um pa-
pel fundamental para garantir 
maior produtividade para o pro-
dutor, garantir uma segurança 
de que ele vai plantar e de que 
ele vai colher e vai ter um pro-
duto de qualidade“, destacou 
Wilson Lima.

Com a proposta de oferecer 
serviços de Assistência Técnica 
e Extensão Rural (Ater) rela-
cionados ao setor primário, a 
unidade do Idam da zona les-
te terá atendimento voltado, 

prioritariamente, a mais de mil 
famílias de 15 comunidades de 
associações de produtores ru-
rais das comunidades do Pura-
quequara, Ipiranga, Val Paraíso, 
Brasileirinho, Uberê Brasileiri-
nho e Rio Amazonas.

“Para nós vai melhorar bas-
tante por conta do distancia-
mento. Antes, nós tínhamos 
que sair do Puraquequara 
para a unidade da barreira. Nós 
agradecemos muito pelo go-
vernador ter olhado para nós, os 
produtores da zona leste”, disse 
Francisca Nobre, que é pro-
dutora rural de cheiro verde e 

pitaya e mora no Puraquequara.
No local, serão disponibi-

lizados serviços voltados à 
documentação, como Cartão 
do Produtor Primário (CPP), 
Cadastro Nacional da Agricul-
tura Familiar (CAF) e Cadastro 
Ambiental Rural (CAR), infor-
mações sobre políticas públi-
cas voltadas ao setor primário 
e elaboração de projetos de 
crédito, entre outros.

“É uma alegria inaugurar 
uma unidade na zona leste, 
onde existe uma deman-
da maior dos produtores e 
agricultores dessa região. O 

governador Wilson Lima é o 
governador que mais investe 
no setor primário, então essa 
estrutura irá gerar muito mais 
oportunidade e proximidade 
no atendimento ao produtor”, 
comentou o diretor-presiden-
te do Idam, Vanderlei Alvino.

Também estiveram no even-
to os deputados estaduais 
Roberto Cidade, que preside 
a Assembleia Legislativa do 
Estado do Amazonas (Aleam); 
Adjuto Afonso; Sinésio Cam-
pos; Rozenha; o reitor do Ifam, 
professor Jaime Cavalcante; o 
presidente da Federação da 

Segundo Wilson Lima, o objetivo é expandir o alcance do Idam e fortalecer o setor primário

Agricultura e Pecuária do Es-
tado do Amazonas (Faea), Muni 
Lourenço; a superintendente 
da Companhia Nacional de 
Abastecimento (Conab), Luiza 
Moura; além de representan-
tes de outros órgãos como 
Empresa Brasileira de Pesqui-
sa Agropecuária (Embrapa) e 
Secretaria do Patrimônio da  
União (SPU).

Balanço
Em 2023, as capacitações 

foram ofertadas para mais 
de 45,2 mil trabalhadores do 
setor primário. Além disso, o 
instituto emitiu 3,1 mil Cadas-
tros Nacionais da Agricultura 
Familiar (CAF), documento que 
possibilita o acesso do produtor 
a políticas públicas; e renovou 
mais de 22,2 mil Cartões do 
Produtor Primário (CPP).

Foram aprovados por ins-
tituições financeiras - Agên-
cia de Fomento do Estado do 
Amazonas (Afeam), Banco da 
Amazônia e Banco do Brasil - 1,3 
mil projetos de solicitação de 
crédito elaborados pelo Idam.  
Projetos que representam R$ 
24,9 milhões em crédito rural 
voltado a culturas como pesca 
artesanal, mandioca, avicultu-
ra, açaí, piscicultura, pecuária 
bovina e bubalina.

O governador reforçou o 
quadro de servidores do Idam 
com a convocação, no início 
deste mês, de 45 aprovados 
no cadastro reserva do concur-
so de 2018 do instituto. Desse 
total, nove apresentaram a 
documentação necessária e 
assumem os cargos já nesta 
quinta. Os convocados têm até 
o dia 6 de janeiro de 2024 
para apresentar a documenta-
ção, com prazo de prorrogação 
de mais 30 dias, a partir da  
data limite.

levada em conta pela equipe 
jurídica do Palácio do Pla-
nalto para justificar o veto 
presidencial.

Na ação encaminhada ao 
Supremo, os partidos ale-
gam que o Congresso exer-
ceu sua competência legis-
lativa ao validar o marco 
temporal. 

“Em cenário de discordân-

cia republicana entre pode-
res acerca de determinado 
conteúdo normativo, a últi-
ma palavra em um regime 
democrático, sempre deve 
ser do Poder Legislativo, 
verdadeira casa da demo-
cracia”, argumentaram os 
partidos. 

Por meio de sorteio ele-
trônico, o ministro Gilmar 

Mendes foi escolhido para 
relatar a ação. Não há prazo 
para decisão. 

Após a sessão do Congres-
so que derrubou o veto ao 
marco temporal, a Articula-
ção dos Povos Indígenas do 
Brasil (Apib) informou que 
irá protocolar no STF uma 
ação para garantir a preva-
lência do veto presidencial.

Lucas Henriquepolitica@emtempo.com.br |
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Wilson Lima inaugura nova 
unidade do Idam em Manaus 
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Congresso indica resistência 
com pacote de desoneração 
Parlamentares avaliam 
que edição de medida 
provisória significa 
imposição de agenda do 
governo

Deputados e sena-
dores manifesta-
ram resistências ao 
pacote apresenta-

do pelo ministro Fernando 
Haddad (Fazenda) nesta 
quinta-feira (28) que pre-
vê a reoneração gradual da 
folha de pagamentos.

O senador Efraim Filho 
(União Brasil-PB) chamou 
de “afronta ao Congresso” 
o governo indicar que sua 
proposta será feita por 
meio de uma MP (medida 
provisória).

Efraim foi o relator do 
projeto de desoneração 
da folha no Senado, que 
fora vetado pelo presiden-
te Luiz Inácio Lula da Sil-
va (PT), mas cujo veto foi 
posteriormente derrubado 
pelos parlamentares.

“É uma afronta ao Con-
gresso. É uma tentativa 
de impor uma agenda por 
meio de uma medida pro-
visória numa matéria que 
o governo não teve votos 

suficientes no plenário. Não 
é por aí”, afirma.

“Se o governo quer dia-
logar com propostas alter-
nativas, o caminho seria um 
projeto de lei, não uma me-
dida provisória, porque ela 
é uma imposição de agen-
da. Além de que traz um 
sentimento de insegurança 
jurídica para quem empre-

ende e quem trabalha. Qual 
a regra que o trabalhador 
seguirá em 1º de janeiro?”, 
questionou.  

O senador espera que o 
governo volte atrás e apre-
sente um projeto de lei, 
sob pena de ver a medida 
provisória derrubada pelo 
Congresso.

A deputada Any Ortiz (Ci-

dadania-RS), que relatou o 
projeto na Câmara dos De-
putados, também avalia que 
a medida sofrerá forte resis-
tência dos parlamentares.

“A edição dessa MP pelo 
governo está contrariando a 
vontade do Congresso que 
representa a totalidade dos 
brasileiros e ainda causando 
uma enorme insegurança 

jurídica”, disse. 
“Certamente essa inicia-

tiva sofrerá resistência não 
só dos setores econômicos, 
mas do Congresso Nacio-
nal, que se vê desrespeita-
do diante de uma decisão 
quase unânime.” 

Haddad apresentou nesta 
quinta três novas medidas 
econômicas para evitar per-

Ministro Fernando Haddad notoriamente enfrenta dificuldades para manter diálogo amigável com Congresso Nacional 

Participação 
popular 
triplicou 

 Em 2023, a parti-
cipação popular no 
processo legislativo 
no Senado cresceu 
de forma significativa. 
O portal e-Cidadania 
recebeu mais de 46 mil 
perguntas e comentá-
rios de cidadãos — o 
que representa quase 
o triplo da participa-
ção em 2022, quando 
o portal recebeu 17 mil 
perguntas e comen-
tários. Mais de 2 mil 
interações foram lidas 
ao vivo pelos parla-
mentares.

Os eventos com 
maior participação 
de cidadãos foram 
a audiência sobre o 
Projeto de Lei (PL) 
5.983/2019, que re-
gulamenta o exercício 
profissional de acu-
puntura, com 1.156 in-
terações, e a audiência 
sobre o Projeto de Lei 
(PL) 1.338/2022, sobre 
educação domiciliar, 
com 1.074 interações.

“Os questionamen-
tos e comentários 
são uma das ferra-
mentas de participa-
ção mais eficientes 
que o Senado possui 
hoje. Como muitas 
perguntas são lidas 
ao vivo, entram na 
agenda de discussão 
dos parlamentares”, 
disse o coordenador 
do e-Cidadania, Alis-
son Bruno. 

Nova gestão do Tribunal tem adotado uma postura de prevenção ante à punição

Primeiro mês de gestão de Yara Lins no TCE 
marcado por reconhecimento e novos projetos

DIVULGAÇÃO

O primeiro mês da se-
gunda gestão da con-
selheira Yara Amazônia 
Lins frente ao Tribunal 
de Contas do Amazonas 
(TCE-AM) foi marcado pelo 
reconhecimento de gesto-
res e líderes estaduais, e 
pela idealização de novos 
projetos para os próximos 
dois anos. Empossada no 
último dia 1º de dezembro, 
a conselheira presidirá a 
Corte de Contas no biênio 
2024-2025.

Entre as metas estipula-
das pela conselheira-pre-
sidente desde a sua posse 
estão: harmonia interna, 
a modernização tecnoló-
gica e o papel pedagógico 
da Corte. Para o biênio, a 
conselheira Yara Amazô-
nia Lins também tem por 
objetivo melhorar as ativi-
dades da Corte na fiscali-
zação dos jurisdicionados, 
sobretudo relacionado ao 
lado pedagógico.

“Vamos atuar no con-
trole externo de maneira 
focada em proporcionar 
benefícios à capital Ma-
naus e a todos os municí-
pios do interior. O Tribunal 
não deve ser somente pu-
nitivo, primeiramente, tem 
que ter como prioridade 
a orientação pedagógica, 
para que os gestores pos-
sam ser orientados para 
evitar falhas e punições”, 
afirmou a nova presidente 
do TCE-AM.

A nova gestão do Tri-
bunal tem adotado uma 
postura de prevenção ante 
à punição, trabalhando 
para realização de cursos 

e retomada de projetos 
como a Tele Auditoria, que 
promovam orientações e 
esclarecimentos aos ges-
tores  para evitar a ocor-
rência de irregularidades 
na administração.

De acordo com a pre-
sidente, para janeiro já 
está previsto um curso de 
orientações para todos os 
gestores de órgãos juris-
dicionados relacionado ao 

processo de prestação de 
contas. 

Outra ação importante 
anunciada pela presiden-
te foi a criação da Ou-
vidoria da Mulher. Única 
mulher a presidir o TCE-
-AM e membra do Pleno, 
a conselheira Yara Ama-
zônia Lins afirmou que 
criará um setor específico 
na Corte para abordar o 
tema de forma qualificada 

e dedicada.
A Ouvidoria contará com 

profissionais treinados 
para lidar com questões 
específicas relacionadas 
ao combate à violência 
de gênero.

Em seus primeiros dias 
de gestão, a presidente do 
TCE-AM recebeu a Meda-
lha da Ordem do Mérito 
Judiciário, grau comenda-
dor, do Tribunal Regional 

do Trabalho da 11ª Região. 
A homenagem do órgão 
judiciário reconheceu as 
contribuições da conse-
lheira à Justiça do Tra-
balho e à cultura jurídica.

Durante a solenidade, 
ocorrida em dezembro, 
o TRT-11 destacou a tra-
jetória da presidente e 
seu papel significativo na 
promoção da justiça no 
Amazonas.

NOVO COMANDO SENADO

da de arrecadação e reforçar 
o caixa da União no próximo 
ano. Entre elas está a re-
oneração gradual da folha 
de pagamento por atividade 
como alternativa à prorro-
gação do benefício integral 
até dezembro de 2027.

Quando for publicada, a 
medida revogará a lei que 
renova a desoneração da 
folha promulgada pelo pre-
sidente do Senado, Rodrigo 
Pacheco (PSD-MG), nesta 
quinta.

O plano da Fazenda tem 
o objetivo compensar a re-
núncia fiscal com a manu-
tenção da desoneração da 
folha de pagamento de 17 
setores da economia até 
dezembro de 2027, após o 
veto do presidente Lula ter 
sido derrubado pelo Con-
gresso Nacional.

O benefício da desone-
ração da folha foi criado 
em 2011, no governo Dilma 
Rousseff (PT), e teve suces-
sivas prorrogações. A me-
dida permite o pagamento 
de alíquotas de 1% a 4,5% 
sobre a receita bruta, em 
vez de 20% sobre a folha de 
salários para a Previdência. 

Entre os 17 setores da eco-
nomia beneficiados está o 
de comunicação. 
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DIVULGAÇÃO

VIAJAR DE AVIÃO

Passagem aérea sobe 48,11% em 2023, maior alta em 12 anos 

Essa é a maior alta dos bilhetes para um ano fechado desde 2011

Viajar de avião ficou 
mais caro para o brasileiro 
neste ano. No acumulado 
até dezembro de 2023, a 
passagem aérea registrou 
inflação de 48,11% no Ín-
dice Nacional de Preços 
ao Consumidor Amplo 15 
(IPCA-15).

É a maior alta dos bilhe-
tes para um ano fechado 
desde 2011 –ou seja, em 12 
anos. À época, a variação 
havia sido de 53,1%. Os 
dados do IPCA-15 foram 
divulgados nesta quinta-
-feira (28) pelo IBGE (Ins-
tituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística).

Por ser apresentado 
antes, o indicador sina-
liza uma tendência para 
os preços no IPCA (Índi-
ce Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo), tam-
bém calculado pelo IBGE.

A carestia das passagens 
foi registrada em meio a 
um cenário de retomada 
da demanda por viagens 

neste ano, após as res-
trições a deslocamentos 
na pandemia de Covid-19.

Companhias aéreas 
também reclamam dos 
altos custos de operação 
no país, que envolvem, por 
exemplo, despesas com 
querosene de aviação e 
juros.

A variação das passa-
gens aéreas em 2023 
(48,11%) foi a segunda 
maior entre os 367 su-
bitens (bens e serviços) 
que compõem o cálculo 
do IPCA-15.

Somente o morango 
teve uma variação mais 
expressiva nos preços 
(62,42%). A cebola, por ou-
tro lado, registrou a maior 
queda no acumulado do 
ano (-30,86%).

O patamar dos preços 
das passagens de avião 
preocupa o governo 
Luiz Inácio Lula da Sil-
va (PT), que tenta en-
contrar formas de ate-

nuar os custos para os  
consumidores.

Uma das alternativas 
estudadas é o programa 
Voa Brasil, cujo lançamen-
to deve ficar para o início 
do ano que vem. A ideia 
é estipular o preço de R$ 
200 para tíquetes a gru-
pos específicos, como es-
tudantes e aposentados.

Neste mês, as três prin-
cipais companhias aéreas 
que atuam no Brasil (Azul, 
Gol e Latam) anunciaram 
um plano de universaliza-
ção do transporte aéreo. O 
objetivo era lançar preços 
mais baratos para voos 
domésticos.

O anúncio envolveu a 
disponibilização de 25 mi-
lhões de passagens com 
custos máximos que va-
riam de R$ 699 a R$ 799, 
a depender da empresa. 
Os preços, porém, são pró-
ximos do valor médio já 
praticado.

Nesta quinta, o minis-

DIVULGAÇÃONúmeros mostram 
acertos da política 
macroeconômica do 
governo e do Copom 
do Banco Central

Em Tempo

O comportamento dos 
preços dos alimentos 
e a política monetária, 
que impôs juros altos 

na economia em 2023, foram 
fatores que ajudaram a inflação 
ficar controlada neste ano que 
termina. A avaliação é de espe-
cialistas ouvidos na quinta-feira 
(28), quando foram divulgados 
dois índices de inflação. 

O Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo 15 (IPCA-15), 
tido como a prévia da inflação 
oficial do país, fechou 2023 em 
4,72%, o menor resultado dos 
últimos três anos. O dado é do 
Instituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE). 

Calculado pela Fundação 
Getulio Vargas, o Índice Geral 
de Preços - Mercado (IGP-M) 
apresentou deflação no ano, ou 
seja, a média dos preços ficou 
em queda de 3,18%. O resultado 
marca uma inflexão do índice, 
que chegou a fechar 2020 em 
23,14%. O ano de 2021 também 
ficou na casa de dois dígitos, 
17,78%. Em 2022, sinalizou de-
saceleração, terminando em 
5,45%. 

Fatores 
Para o economista e profes-

sor do Ibmec Gilberto Braga, 
os números mostram acertos 
da política macroeconômica do 
governo e do Comitê de Política 
Monetária (Copom) do Banco 
Central (BC), responsável por 
ditar a taxa básica de juros da 
economia, a Selic. 

Ao longo do ano, a Selic foi 
mantida em patamares altos, 

como forma de desestimular a 
economia e, consequentemen-
te, combater a inflação. O ano 
começou com taxa de 13,75% 
e, depois de quatro cortes se-
guidos no segundo semestre, 
encerra 2023 em 11,75% 

Braga destaca que há grupos 
de preços que ainda pressionam 
os índices. “Principalmente dos 
aluguéis, que vêm subindo mais 
do que a inflação média da eco-
nomia”. Mas ressalta que “o pre-
ço dos alimentos, de uma forma 
geral, vêm caindo, o que vem 
contrabalançar de maneira po-
sitiva as pressões de aumento”. 

O professor do Ibmec espera 
manutenção da tendência para 
o próximo ano. “Para 2024, esse 
comportamento dos preços 
deve permanecer com a infla-
ção tendendo a cair”.  

No entanto, Gilberto Braga 
aponta que há riscos vindo de 
fora do Brasil. “Pressão exter-
na, sobretudo, por conta dos 
conflitos bélicos da Rússia com 
a Ucrânia e do Oriente Médio 
[ofensiva israelense na Faixa de 
Gaza], que influenciam os preços 
do petróleo, dos seguros e do 
livre fluxo de comércio interna-
cional”, descreve. 

Commodities 
O pesquisador André Braz, do 

Instituto Brasileiro de Econo-
mia da Fundação Getulio Var-
gas (Ibre/FGV), aponta que um 
elemento que ajudou a moldar 
a inflação de 2023 foram os 
preços das commodities (ma-
térias-primas básicas negocia-
das com preços internacionais)  
agrícolas e minerais. 

“Na parte agrícola, soja, mi-
lho e trigo, que são matéria-
-prima para vários outros ali-
mentos, tiveram quedas muito 
fortes do preço ao produtor”. A 
soja, por exemplo, caiu 21,92%. 
No caso do milho, o recuo foi  
ainda maior, 30,02%. 

Braz explica que o compor-

tamento do IGP-M representa 
uma “devolução” do choque in-
flacionário causado pela pande-
mia entre 2020 e 2022.  

“Dado as safras, que foram 
muito boas tanto no Brasil quan-
to em outros países produto-
res de grãos, a gente teve essa 
queda de preços muito grande. 
Então ajudou a compensar um 
pouco aquela fase de aumentos 
agudos”, explica. 

Apesar de o IGP-M divul-
gado nesta quinta-feira ser o 
menor já registrado para um 
ano fechado (-3,18%), Braz ob-
serva que o índice mostra uma 
tendência de aceleração. Em 
julho, o acumulado de queda 
em 12 meses era 7,72%. 

“Está acelerando, está ficando 
cada vez mais próximo de zero 
e vai migrar para um terreno 
positivo. Número negativo é algo 
incomum para o IGP-M porque, 
em condições normais, a traje-
tória desses preços é de alta”, 
contextualiza.  Em dezembro o 

índice mensal ficou em 0,74%. 

IPCA 
Sobre o IPCA, Braz sinaliza que 

o resultado de 0,40% de dezem-
bro ficou acima do esperado. A 
causa foi a concentração no mês 
de reajustes de preços contro-
lados. “Vimos aumento de [taxa 
de] água e esgoto, energia, ôni-
bus, trem e metrô em várias 
cidades do país”, lista. 

Ainda especificamente para o 
mês de dezembro, o economista 
da FGV interpreta que houve 
surpresa no preço de alguns 
alimentos, especialmente os de 
características sazonais.  

“Não foi um aumento ge-
neralizado, foi um aumento 
sazonal, produtos que nor-
malmente têm uma oferta 
menor no verão, cuja oferta é 
prejudicada pelo clima, como 
produtos de feira livre. Por 
exemplo, hortaliças, legumes e 
frutas vieram inflados em fun-
ção desse clima mais hostil”. 

Outra influência foi a ali-
mentação fora de casa. “Nes-
se período de festas e de 
férias, as famílias costumam 
comer em restaurantes, lan-
chonetes, então os preços do 
menu normalmente sobem 
pela demanda”. 

Apesar dessa sinalização em 
dezembro, Braz salienta que, 
ao longo do ano, o preço dos 
alimentos teve um comporta-
mento positivo para a economia 
brasileira, contribuindo para que 
a inflação oficial ficasse abaixo 
do esperado no início do ano, 
quando o mercado estimava o 
IPCA perto de 5,5%.

O IPCA-15 mostrou que o gru-
po alimentos e bebidas subiu 
0,83% em 2023. “É muito pouco 
frente a uma inflação média de 
4,72%. Em termos reais, a ali-
mentação não subiu de preço. 
Isso foi bom porque a alimen-
tação compromete mais o orça-
mento de famílias de menor ren-
da e, por conta disso, você tem 

Comportamento dos preços dos alimentos auxiliou a inflação ficar controlada

tro da Fazenda, Fernando 
Haddad, disse que o único 
componente da inflação 
que está preocupando 
o governo é a passagem 

aérea. A afirmação ocor-
reu após a divulgação do 
IPCA-15.

Em dezembro, enquan-
to o índice como um todo 

subiu 0,40%, a passagem 
aérea teve alta de 9,02%. 
A maior pressão sobre o 
IPCA-15 veio dos bilhetes, 
conforme o IBGE.

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |
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espaço para que essas famílias 
consumam outras coisas”, diz. 

O IPCA fechado do mês de 
dezembro e do ano 2023 será 
divulgado no dia 11 de janeiro. 
Braz estima que o número seja 
perto de 4,45%.  

Se concretizado esse patamar, 
estaria dentro da meta do Banco 
Central, 3,25%, com intervalo de 
tolerância de 1,5 ponto percen-
tual para cima ou para baixo, ou 
seja, o limite superior é de 4,75%. 

Para 2024 
Já para o ano que vem, assim 

como Gilberto Braga, do Ibmec, 
que tem uma visão otimista, 
Braz espera um IPCA fechando 
2024 por volta de 4%. No entan-
to, também enxerga desafios, 
como a guerra entre Rússia e 
Ucrânia e a ofensiva israelense 
contra o Hamas. 

André Braz acrescenta ain-
da outro fator de preocupação: 
o El Niño, fenômeno climático 
que modifica a temperatura das 
águas do oceano pacífico e im-
pacta safras em diversas regiões 
do planeta. 

“Da mesma forma que vai 
afetar os preços ao produtor 
no IGP-M, vai afetar os preços 
ao consumidor também, é um 
repasse. Isso pode ser o desafio 
para o ano que vem”. 

No cenário interno, Braz cita 
que a política fiscal do governo, 
ou seja, o montante de gastos 
públicos, pode intervir no com-
portamento da inflação, caso 
haja dúvidas de o governo não 
cumprir a meta orçamentária. O 
ministro da Fazenda, Fernando 
Haddad, diz buscar déficit zero 
em 2024.  

“Se essa meta fica ameaçada, 
pode haver uma desvalorização 
do câmbio [frente ao dólar], e 
essa desvalorização causa in-
flação porque a gente passa a 
importar as coisas a um preço 
maior”, explica.
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Manaus foi a cida-
de que mais in-
vestiu nas áreas 
da saúde e edu-

cação em 2022 na região 
Norte. A Prefeitura aplicou 
R$ 1,3 bilhão na saúde e 
mais de R$ 2 bilhões na 
rede de ensino. Em ambos 
os casos, o aumento feito 
pela atual gestão foi signifi-
cativo, quando comparado 
aos valores aplicados nos 
cinco anos anteriores.

Em nível nacional, a ca-
pital amazonense figura 
como a quinta que mais 
investimentos fez no setor 
educacional, ficando atrás 
apenas de grandes centros 
urbanos brasileiros, do su-
deste e nordeste brasileiros.

É o que revela o 19º 
Anuário Multicidades – Fi-
nanças dos Municípios do 
Brasil/2024, publicado pela 
Frente Nacional de Prefei-
tas e Prefeitos (FNP), com 
elaboração da Aequus Con-
sultoria, e divulgado neste 
mês de dezembro. A pu-
blicação apresenta tabelas 
com dados sobre a evolu-
ção dos principais itens da 
receita e da despesa de 
106 municípios brasileiros 
(os maiores em população), 
desde 2018 até 2022.

O estudo atuou com base 
nos dados da Secretaria do 
Tesouro Nacional (STN), do 
Instituto Nacional de Estu-
dos e Pesquisas Educacio-
nais Anísio Teixeira (Inep), 

Capital 
amazonense lidera 
investimentos na 
Região Norte com 
mais de 
R$ 3 bilhões

DIVULGAÇÃO 

Prefeitura aplicou R$ 1,3 bilhão na saúde e mais de R$ 2 bilhões na rede de ensino em 2022

Manaus é cidade que mais 
investe em saúde e educação

do Sistema de Informações 
sobre Orçamentos Públicos 
da Saúde (Siops) e do Insti-
tuto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE).

Revolução na Saúde
Sexta cidade mais popu-

losa do país – pouco mais 
de 2 milhões de habitantes, 
Manaus ficou em primeiro 
lugar da região Norte, em 
se tratando de investimen-
tos na saúde. Foram R$ 1,3 
bilhão aplicados na área, 
seguida por Belém, com R$ 
1,1 bilhão.

A cidade paraense de Pa-
rauapebas ocupou a tercei-
ra posição, com R$ 523,2 
milhões; com as capitais 

ANO NOVO

Praia da Ponta Negra será fechada durante Revéillon
Da redação

A praia da Ponta Negra, 
na Zona Oeste de Manaus, 
ficará fechada para banho 
a partir das 17h do próximo 
sábado (30), voltando a ser 
aberta ao público em geral 
a partir das 8h de segunda-
-feira (1º), em 2024. 

A exemplo de anos an-
teriores, e para manter a 
segurança de frequenta-
dores em grandes eventos, 
a medida de segurança da 
Prefeitura de Manaus faz 
parte dos preparativos 
da estrutura para a festa 
“Réveillon dos Réveillons”, 
que terá início às 18h de 
domingo (31), no Complexo 
Turístico Ponta Negra.

A interdição vai contar 
com o reforço de barreiras 
com pontos de entrada e 
saída, guardas do município, 
da Polícia Militar e demais 
equipes integradas para 
orientação da população.

Normas
Os corpos permanen-

tes de segurança, incluin-
do da Secretaria Munici-
pal de Segurança Pública 
e Defesa Social (Semseg), 
com a Guarda Municipal, 
ciclopatrulha, a Polícia 
Militar e Bombeiros, atu-
arão no monitoramento 
da praia e na segurança 
dos banhistas, bem como 
na segurança e manu-
tenção do patrimônio de  
todo o complexo. 

“Em dias de funciona-
mento normal na praia, 
é importante respeitar 
as normas de uso e não 
ultrapassar o cordão de 
isolamento colocado pe-
los bombeiros, que indica 
área de segurança dentro 
da água”, explicou o co-
ordenador da comissão 
que administra o espaço, 
Alberto Maciel.

Placas de orienta-
ção quanto a cuidados 

e horários estão distri-
buídas em toda a área 
de uso permitido e re-
gular. Os salva-vidas 
estão no local para 
prevenção e possível 
necessidade de resgate  
nas águas.

Para a segurança dos ba-
nhistas, não é permitido o 
banho no rio Negro após as 
17h, quando se perde mais 
visibilidade nas águas e 
não há mais guarda-vidas 
no complexo.

A técnica perene usa-
da na Ponta Negra foi a 
mesma utilizada em lo-
cais famosos como Co-
pacabana (RJ) e nas ilhas 
artificiais de Dubai, nos 
Emirados Árabes. A praia 
perene da Ponta Negra, 
que tem 4,8 mil metros 
quadrados, foi entregue 
durante a obra de re-
qualificação da primeira 
etapa do complexo, no 
ano de 2012.

DIVULGAÇÃO

Porto Velho (RO), R$ 485,5 
milhões; e Boa Vista (RR), 
com R$ 364,4 milhões, na 
sequência.

Já na evolução dos in-
vestimentos nesse setor, 
Manaus também teve au-
mento significativo, com-
parados aos recursos 
contabilizados em 2018. 
Naquele ano, foram inves-
tidos R$ 1,027 bilhão na saú-
de, cerca de R$ 300 milhões 
a menos do que no ano 
passado, quando atingiu os 
R$ 1,3 bilhão.

A saúde da capital se des-
taca também pela conti-
nuidade dos esforços no 
combate à pandemia, o 
que fortalece a rede de 

assistência, e retomando 
importantes ações e inves-
timentos da atual gestão 
municipal.

Ao final de 2022, Manaus 
era eleita pela terceira vez 
consecutiva 1º lugar no Pre-
vine Brasil; com elevação da 
cobertura da Atenção Básica 
para 73,29%; com mais de 
50 mil atendimentos por 
telemedicina, mais de 14 mil 
crianças atendidas pelo pro-
grama Leite do Meu Filho e 
400 convocados por inter-
médio de concurso público.

Números que só aumen-
taram em 2023, com Ma-
naus conquistando por seis 
vezes consecutivas o topo 
do ranking no Previne Brasil. 

Interdição vai contar com o reforço de barreiras com pontos de entrada e saída

pebas, com R$ 560,6 milhões.
Em quarto lugar está, se-

gundo o estudo da Frente 
Nacional de Prefeitas e Pre-
feitos, a capital Boa Vista, 
com R$ 528,4 milhões. E a 
cidade de Santarém, tam-
bém no Pará, na quinta colo-
cação, com R$ 507,1 milhões.

Em nível nacional, a capi-
tal amazonense ficou atrás 
de São Paulo (R$ 20,7 bi-
lhões), Rio de Janeiro (R$ 
5,8 bilhões), Belo Horizonte 
(R$ 2,7 bilhões) e Fortaleza 
(R$ 2,3 bilhões).

Na evolução dos investi-
mentos em educação, a ci-
dade também teve aumen-
to significativo. Em 2018, o 
município tinha investido 
R$ 1,6 bilhão, cerca de R$ 
400 milhões a menos do 
que em 2022, quando pas-
sou dos R$ 2 bilhões.

Todo esse destaque se 
deve à retomada das ações 
e investimentos realizados 
pela atual gestão municipal, 
sobretudo no pós-período 
mais crítico da pandemia. Ao 
final do ano passado, 241 es-
colas estavam reformadas, 
revitalizadas e ampliadas; 
R$ 220 milhões foram in-
vestidos na valorização dos 
servidores, e 23,4 mil tone-
ladas de merenda escolar 
servidas ao longo do ano aos 
alunos da rede municipal.

Realidade que foi am-
pliada neste ano de 2023, 
mostrando que os investi-
mentos na educação são 
prioridades da atual gestão.

A Prefeitura de Manaus 
finaliza este ano com 334 
unidades escolares re-
formadas, revitalizadas e 
ampliadas; valorização dos 
profissionais da educação, 
com reajustes concedidos 
acima da inflação; além de 
internet via satélite para 75 
escolas rurais de Manaus, 
entre outros investimentos.

Além disso, a cobertura da 
Atenção Primária à Saúde 
(APS) alcançou a marca de 
81% e 17 unidades de saúde 
foram reformadas, revitali-
zadas e ampliadas, somen-
te ao longo deste ano. Um 
investimento contínuo e de 
cuidado da gestão munici-
pal, que chega à marca de 
62 UBSs revitalizadas.

Destaque na educação
O município também foi o 

que mais investiu na edu-
cação, dentre os municípios 
da região Norte, com R$ 2 
bilhões em 2022. Em seguida, 
vem a capital Belém (PA), 
com R$ 763,5 milhões; e a 
cidade paraense de Paraua-

Leonardo Senadiaadia@emtempo.com.br |
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Faixa entre 40 e 49 anos aponta 
maior número de doadores 
Levantamento 
do Hemoam 
demonstra que 
há necessidade 
de fidelização de 
doadores jovens

DIVULGAÇÃO

Um levantamen-
to realizado pela 
Fundação Hospita-
lar de Hematologia 

e Hemoterapia do Amazo-
nas (Hemoam) identificou 
que os doadores entre 40 
e 49 anos possuem maior 
participação na doação 
de sangue no Estado do 
Amazonas, representando 
29,28% do total de doado-
res cadastrados. A faixa en-
tre 30-39 anos aparece em 
segundo lugar com 25,59%, 
seguida da faixa 50-59 anos 
com 18,26%.

A Fundação Hospitalar de 
Hematologia e Hemotera-
pia do Amazonas (Hemoam) 
identificou em um levan-
tamento que os doadores 
entre 40 e 49 anos possuem 
maior participação na doa-
ção de sangue no Estado do 
Amazonas, representando 
29,28% do total de doado-
res cadastrados. A faixa en-
tre 30-39 anos aparece em 
segundo lugar com 25,59%, 
seguida da faixa 50-59 anos 
com 18,26%. 

O levantamento que usou 
a base de dados do sistema 
HEMOsys, que gerencia os 
processos do Ciclo do San-
gue dentro do hemocen-

Em Tempo

tro amazonense, levou em 
consideração a análise dos 
607.900 doadores cadas-
trados no banco e apontou 
ainda que jovens entre 16 
e 29 ocupam a penúltima 
posição no ranking de fai-
xas etárias predominantes, 
com 17,58%, perdendo ape-
nas para a faixa etária de 60 
a 69 anos, que corresponde 

Mais de 20 mil pessoas 
devem utilizar os modais 
coordenados pela autar-
quia estadual, apontou 
a Agência Reguladora de 
Serviços Públicos Dele-
gados e Contratados do 
Amazonas (Arsepam), 
que fará fiscalização dos 
serviços de transportes 
intermunicipais durante 
a Operação Ano Novo. A 
ação inicia nesta sexta-
-feira (29), às 7h, e termina 
no dia 1º de janeiro. 

Os departamentos téc-
nicos da Agência Regula-
dora projetam que mais de 
1.300 fiscalizações ocor-
ram em quatro dias de 
atividades.

O diretor-presidente 
da Arsepam, João Rufi-
no Júnior, informou que 
a última operação do ano 
contará, assim como as 
anteriores, com o apoio 
de outros órgãos da es-
trutura do Governo do 
Amazonas, tendo como 
objetivo garantir maior se-
gurança aos passageiros 
que irão se deslocar aos 
mais diversos municípios 
do Estado.

“O objetivo da Arsepam, 
assim como dos demais 
órgãos que nos apoiam, é 
reforçar nossas fiscaliza-
ções para que possamos 

atender com excelência 
o grande fluxo de pas-
sageiros. Segurança é a 
palavra-chave do nosso 
trabalho”, afirma o gestor.

A operação conta com 
o apoio do Batalhão de 
Policiamento de Trânsito 
(BPTran), da Polícia Militar 
do Amazonas (PMAM); da 
Superintendência Esta-
dual de Navegação, Portos 
e Hidrovias (SNPH); e do 
Departamento Estadual 
de Trânsito do Amazonas 
(Detran-AM).

Rodoviário
No modal rodoviário in-

termunicipal, um núme-
ro superior a 9.500 mil 
passageiros deve utilizar 
esse sistema durante a 
operação. De acordo com 
o Departamento de Trans-
porte Rodoviário (DETR), 
as fiscalizações devem 
ultrapassar mil de 29 a 1º 
de janeiro.

Hidroviário
Mais de 10.500 mil pes-

soas devem utilizar o mo-
dal hidroviário intermu-
nicipal em quatro dias. 
Segundo o Departamento 
de Transporte Hidroviá-
rio (DETH), as fiscalizações 
devem passar de 300 no 
período.

Operação apreende mais de 
uma tonelada de pescado ilegal

CRIME

Fluxo intermunicipal 
acima de 20 mil pessoas

Da redação

O Instituto Brasilei-
ro do Meio Ambiente e 
dos Recursos Naturais 
Renováveis (Ibama) de-
flagrou, neste mês de 
dezembro, a Operação 
Wahanararai, que com-
bate a pesca ilegal na 
terra indígena (TI) Vale 
do Javari, no Amazonas. 
A ação lavrou 22 autos 
de infração e apreendeu 
1.361 kg de pescado nas 
regiões dos rios Javari, 
Curuçá, Itacoaí e Quixito.

Na oportunidade, hou-
ve também apreensão 
de redes de emalhar e 
carnes de caça, como 
paca, tatu, jacaré e ma-
cacos. A operação en-
cerrou com a fiscaliza-
ção da feira Mercado do 
Peixe, identificando seis 
infratores responsáveis 
por captura ilegal de 
espécies como pirarucu, 
tambaqui, pacu, sardi-
nha e mapará. Três deles, 
reincidentes, foram con-
duzidos para a delegacia 
da Polícia Federal (PF). A 
operação contou ainda 
com o apoio do 8⁰ Ba-
talhão de Infantaria do 
Exército Brasileiro.

ARSEPAM

DIVULGAÇÃO

Houve apreensão de carnes de caça, como jacaré e macacos

A operação iniciou em 
2022, onde registrou-se 
24 auto de infração, que 
somaram R$ 351.480 em 
multa, além de nove in-
fratores autuados e con-
duzidos à delegacia da PF.

Em novembro, em uma 
operação conjunta do Iba-
ma com a PF combateu o 
garimpo ilegal no Vale do 
Javari, nos rios Jandiatuba, 
Boia, Jutaí, Igarapé Preto e 

Igarapé do Mutum. Foram 
destruídas 26 dragas, oito 
barcos, quatro rebocadores 
e 42,5 mil litros de diesel. Os 
fiscais também apreende-
ram nove antenas Starlink 
e 3,2 kg de mercúrio.

O garimpo ilegal ameaça 
os povos da TI, que reúne a 
maior concentração de gru-
pos indígenas isolados do 
mundo. Em época de seca, 
os indígenas se aproximam 

Faixa entre 30-39 anos aparece em segundo lugar com 25,59%, seguida da faixa 50-59 anos com 18,26%

mais dos rios em bus-
ca de água e alimento, 
aumentando a probabi-
lidade de contato com 
criminosos. Danos am-
bientais causados por 
dragas de garimpo in-
cluem a destruição de 
mananciais, beiras de 
rios e igarapés. O ma-
terial dragado é lançado 
nos rios, causando asso-
reamento.

a 9,2% do total de doadores.
Além do fator envelheci-

mento, o levantamento de-
monstra ainda que há uma 
necessidade cada vez maior 
da fidelização de doadores 
mais jovens. Isso porque, 
levando em consideração 
que idade máxima para doar 
é 69 anos, esse envelheci-
mento da população doa-

dora preocupa a instituição, 
que nota cada vez mais o 
aumento de inaptidões de-
vido aos problemas de saú-
de que surgem com a idade.

O diretor-técnico da Fun-
dação Hemoam, Dr. Sérgio 
Albuquerque, afirma que 
uma preocupação do he-
mocentro é a baixa fide-
lização de doadores mais 

novos. “Uma pequeníssima 
faixa da população desen-
volve essa consciência de 
permanecer doando volun-
tariamente e isso explica 
o porquê de pessoas mais 
novas não estarem entre 
os principais doadores da 
instituição”, disse.

A médica do doador, Jael 
Bohadana, vê o avanço da 

idade como um marcador 
importante nos números 
de inaptidão, principalmen-
te entre aqueles que não 
prezam por uma boa qua-
lidade de vida e possuem 
uma tendência maior a evo-
luir para doenças crônicas, 
principalmente diabetes, 
hipertensão e a dislipide-
mia (colesterol e triglicerí-
deos alto), o que atrapalha 
no processo de doação de 
sangue.

Inaptidão Pós-pandemia
Segundo a médica, a Pan-

demia da Covid-19 acen-
tuou ainda mais o núme-
ro de doadores que não 
podem mais doar sangue. 
“Depois da pandemia, mui-
tas pessoas desenvolveram 
comorbidades que as im-
pedem de doar, principal-
mente diabetes e doenças 
psicológicas. As doenças 
psicológicas quando re-
querem acompanhamento 
psiquiátrico e uso de medi-
camento podem gerar im-
pedimento definitivo, então 
perdemos muitos doadores 
devido à ansiedade, depres-
são e manias desenvolvidas 
pós-pandemia”, afirmou.

A médica destaca que o 
cuidado e a persistência 
são fundamentais para as 
pessoas que querem adotar 
estilo de vida saudável para 
doações regulares. “Indico 
para as pessoas o cuidado 
com a alimentação, a saúde 
física e mental. Se você quer 
ajudar o próximo, você pre-
cisa se ajudar antes. Fique 
bem e esteja saudável para 
salvar vidas”, finaliza.
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Artista que deu 
vida ao boi-bumbá 
Caprichoso foi 
vítima de um infarto 

DIVULGAÇÃO

O artista Marcos Silva 
Azevedo, criador do 
bumbá do Boi Capri-
choso, morreu na ma-

drugada desta quinta-feira 
(28), aos 59 anos, vítima de 
um infarto no município de Pa-
rintins (município distante 369 
quilômetros de Manaus). Ma-
rkinho Azevedo, como assinava 
e era conhecido no festival, deu 
vida, como tripa, ao boi-bumbá 
Caprichoso durante 26 anos.

Markinho defendeu o item 
“boi-bumbá evolução” até 
2017, quando passou o posto 
para o filho mais velho, Ale-
xandre Azevedo. Nesta última 
terça-feira (26), ele havia feito 
sua última apresentação, em 
um evento para turistas. Ele 
aproveitou a viagem do filho 
à cidade e dançou para os vi-
sitantes.

O artista marcou sua passa-
gem pelo Caprichoso também 
por apresentar um espetáculo 
na defesa do item. Nos 26 anos 
que ficou responsável por levar 
o boi para a arena de disputa, 
Markinho Azevedo protagoni-
zou shows de entradas, com 

Em Tempo

Markinho Azevedo, como assinava e era 
conhecido no festival, deu vida ao boi-

-bumbá Caprichoso durante 26 anos

com familiares e amigos. Aos 
filhos Alexandre, Alex, Jéssica 
e Ayra, as nossas sinceras con-
dolências; que Deus conforte 
vossos corações.”

Nota de pesar
É com profundo pesar que a 

Secretaria de Cultura e Econo-
mia Criativa recebe a notícia do 
falecimento de Marcos da Silva 
Azevedo, o Marquinho, Tripa 
do Boi Caprichoso, ocorrido na 
madrugada desta quinta-feira 
(28), no município de Parintins.

Marquinho dedicava seu 

talento ao boi-bumbá Capri-
choso desde 1986. Em 1990, 
passou a ser o Tripa do Boi, 
revolucionando a evolução do 
bumbá na arena do bumbó-
dromo. Fazia questão também 
de confeccionar o Touro Negro 
de pano.

Neste momento de grande 
consternação, a Secretaria de 
Cultura e Economia Criativa 
manifesta seus sentimentos a 
todos os amigos e familiares 
de Marquinho, estendendo a 
solidariedade a toda a Nação 
Azul e Branca.

aparições do bumbá de vários 
locais do Bumbódromo. Ele 
também se consolidou como 
tripa autoral, que produzia 
o próprio boi para dançar e 
executar os movimentos de 
evolução.

Luto
Nas redes sociais, o Boi Ca-

prichoso postou uma homena-
gem ao artista. Confira trechos 
da mensagem:

“O Boi Caprichoso está de 
luto. O criador do bumbá, 
Marcos da Silva Azevedo, 59, 
faleceu na madrugada desta 
quinta-feira (28) em Parintins 
vítima de um infarto.

Markinho vestia o Boi Ca-
prichoso como sua armadura; 
o seu jeito de dançar era úni-
co, singelo e nos emocionava. 
Dono de uma história de de-
dicação, amor e entrega, ele 
iniciou sua trajetória em 1986 
como ajudante do mestre Jair 
Mendes. Em 1990, tornou-se 
o tripa oficial e, além disso, era 
quem confeccionava o Touro 
Negro.

Conhecido como criador e a 
criatura, em 2017, passou para 
o filho a missão de evoluir no 
item 10, boi-bumbá evolução. 
O artista também foi músico 
do Boi Caprichoso com o grupo 
Sangue Azul e depois Azul e 
Branco.

O presidente Rossy Amoedo 
e sua diretoria solidarizam-se 

Teatro Amazonas exibe filme 
perdido e encerra temporada

A obra havia sido dada como 
perdida desde a década de 
30 do século passado, o que 
confere uma aura ainda mais 
especial à sua projeção no 
Teatro Amazonas. O filme foi 
encontrado recentemente, na 
Cinemateca de Praga, na Re-
pública Tcheca.

Filmada em 1918, a obra foi 
rodada no Pará, Amazonas e 
na região do oriente Peruano 
e mostra uma viagem fluvial 
pelo rio Amazonas, focalizan-
do localidades como Belém, 
campos do Marajó, Santarém, 
Itacoatiara, Manaus e rio Pu-
tumayo.  

Após aproximadamente dez 
anos de exibição em vários pa-
íses da Europa, o filme foi dado 
como perdido. A confirmação 
da identidade da obra, ao ser 
reencontrada este ano, teve 
a pesquisa de doutoramento 
do amazonense Sávio Stoco na 
Universidade Federal do Pará 

como peça fundamental.
“Em fevereiro deste ano, o 

curador inglês Jay Weissberg, 
responsável pelo Festival de 
Cinema Silencioso de Porde-
none (Itália), entrou em conta-
to para eu avaliar alguns filmes 
sul americanos que localiza-
ram no acervo da Cinemateca 
de Praga, onde ele fez uma 
prospecção para organizar a 
programação deste ano”, con-
ta Sávio Stoco. 

“Jay desconfiou ser o mítico 
filme perdido de Silvino San-
tos, ‘Amazonas, maior rio do 
mundo’, pela semelhança com 
algumas sequências conheci-
das de ‘No paiz das Amazonas’”, 
afirma o pesquisador. 

De acordo com o amazo-
nense, a suspeita de que se 
tratava da obra perdida se deu 
também porque Jay Weiss-
berg fez uma pesquisa prévia 
por registros brasileiros sobre 
Silvino Santos.

APRESENTAÇÃO

Após quase 100 anos desaparecida, obra foi encontrada na República Tcheca

Estreia compõe projeto de três novas experimentações artísticas do grupo

Coletivo Nupramta lança série ‘Manda 
Brasa’ nas plataformas digitais

    Da redação

A série  “Manda Brasa”, do Co-
letivo Nupramta (Núcleo de Prá-
ticas Meditativas no Treinamento 
do Artista), estreia no dia 31 de 
dezembro nas plataformas digitais. 
O lançamento compõe projeto de 
três novas experimentações artís-
ticas do grupo, que conta também 
com o espetáculo “Cê Virou Planta”, 
em parceria com a Soufflé de Bodó 
Company; e a performance “A Vaca”.

“As três obras abrangem vivên-
cias de diferentes realidades do 
Norte do País, com experiências 
urbanas e periféricas, além do olhar 
estrangeiro de artistas migrantes. 
Essas ancestralidades, indígenas, 
caboclas, pretas e coloniais, se mis-
turam com as múltiplas expressões 
de gênero e sexualidade presentes 
no coletivo”, explica Vanja Poty, 
coordenadora do grupo.

Segundo Vanja Poty, nesse con-
texto, as afetividades são aborda-
das a partir dos aspectos multicul-
turais e com foco na ditadura da 
beleza, o que reflete especificida-
des e afeta os corpos na construção 
de identidades e, consequente-
mente, na maneira de se relacionar.

“O projeto busca investigar fagu-
lhas do que chamamos de brasili-
dade e de um dito Brasil homogê-
neo, contrapondo a determinação 
eurocêntrica na construção dos 
afetos contemporâneos”, comenta 
a coordenadora.

Obras
A primeira parte da série apre-

senta entrevistas com artistas 

DIVULGAÇÃO

AUDIOVISUAL
DIVULGAÇÃO

como Andira Angeli, Francis 
Madson, Elisa Maia, Karol Me-
deiros e Rafael César. O “Manda 
Brasa” vai ser exibido no site 
nupramta.art e no canal do 
grupo no Youtube (@nupra-
mta1874).

Conforme Victor Kaleb, que 
assina roteiro, direção e edi-
ção da série, os experimentos 
pesquisam a linguagem cênica 
com as tecnologias audiovi-
suais e utilizam o hibridismo 
para mergulhar no percurso 
de construção das afetividades 
amazônidas por meio do estu-
do de decolonialidade. Ele des-
taca que o movimento propõe 
transformações entre os que 
estão no projeto e o público 
que deve ser alcançado.

“Não fomos criados para 
entender nossas relações nos 
diversos campos da vida e nem 
a consentir o que desejamos e 
o que desejam de nós. Não ela-

boramos bem nossas vontades 
e temos dificuldades de dizer 
não para muitas coisas que 
estão fora do nosso campo de 
afetos”, avalia o diretor audio-
visual. “Em ‘Manda Brasa’, um 
ciclo de entrevistas com pes-
soas diversas, tentamos nos 
debruçar com nossas expe-
riências e perspectivas sobre 
o tema ‘Desejo e Consenti-
mento’”.

Na ficha técnica do projeto, 
Vanja Poty está na coorde-
nação e produção, Thaís Vas-
concelos, da Agencinha, como 
Design, e Lukas Macedo, Túlio 
Dellacante, Sophia Calandrini, 
Thayná Liartes e Yas Lobo na 
equipe de estagiários.

Em 2024, o espetáculo “Cê 
Virou Planta”, com a Soufflé 
de Bodó Company, estreia no 
dia 25 de janeiro, enquanto a 
performance “A Vaca” vai ser 
lançada em 29 de fevereiro.

Morre Markinho Azevedo, 
eterno tripa do Boi Caprichoso
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A estudante Paula Lavínia Medeiros de 
Oliveira, orgulho dos pais formou essa 
semana no ensino médio do 1* Colégio 
Militar da Polícia Militar do Amazonas 
(I CMPM). Iniciando um novo ciclo na 
vida. Sucesso!

O presidente da Aparecida Luiz Pacheco 
fez um balanço positivo do ano nos even-
tos da agremiação, que encerram nesta 
sexta com ensaio de bateria em frente 
a quadra. As atividades retornam com a 
“Feijoada Soberana”, dia seis, com “Tinga” 
de Vila Isabel. É bom agendar!

O amigo Teko Botelho já definiu a data 
para o tradicional “Bloco das Pira-
nhas”, criado no Parque 10, que comple-
ta 44 anos. A concentração será dia 11 
de fevereiro.

Katiuscia 
Duarte 
Madrinha 
da Escola 
Vitória 
Régia 
comanda 
hoje junto 
com a 
corte 
verde rosa 
o último 
ensaio do 
ano na 14

Eu tomo hoje 
com o diretor 
do sindicato 

Destaque  
O destaque do ano vai para o advogado 
do povo Sandoval, que atua sempre em 
beneficio da população mais carente. 
Sandoval afirma ter o “cheiro do povo” e 
segue 30 horas no ar, para atender quem 
precisa. Com uma equipe preparada, 
ele vai realizar em 2024 mutirões de 
atendimentos populares. Aguardem!

O deputado federal Fausto 
é o novo secretario de 
desenvolvimento urbano e 
metropolitano do Amazonas.

dos trabalhadores da 
construção civil Carles 
Waldemar e com o 
presidente vereador Sassá 
da Construção. Juntos 
concluíram um ano de 
lutas e conquistas, para a 
melhoria da qualidade de 
vida da categoria.

O prefeito de Manaus David Almeida que lidera as pes-
quisas de intenção de votos, para a reeleição, fez um balanço 
geral das ações e garantiu que está pronto, para qualquer ce-
nário politico em 2024.

Fechando 
o ano 
assistindo 
essa 
competente 
jornalista no 
comando do 
telejornal 
local. 
Ruthiene 
Bindá faz 
com estilo 
e simpatia. 
Sucesso!  
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Apoio ao Ibama 
na região foi 
estendido por 
90 dias para 
o combate ao 
desmatamento e 
queimadas ilegais

MÁRIO VILELA/FUNAI

O Ministério da Jus-
tiça e Segurança 
Pública autorizou 
efetivos da Força 

Nacional a continuarem 
atuando em três diferen-
tes operações em curso 
na Amazônia Legal, região 
que compreende a nove 
estados das regiões Norte 
(Acre, Amapá, Amazonas, 
Pará, Rondônia e Roraima, 
Tocantins), Centro-Oeste 
(Mato Grosso) e Nordeste 
(Maranhão). 

As três portarias minis-
teriais que autorizam a 
prorrogação do emprego 
de agentes da tropa fede-
rativa foram publicadas no 
Diário Oficial da União da 
quinta-feira (28). 

A primeira delas amplia 
em 90 dias a participa-
ção do efetivo que vem 
apoiando os servidores do 
Instituto Brasileiro do Meio 
Ambiente e dos Recursos 
Naturais Renováveis (Iba-
ma) no combate ao des-
matamento e queimadas 
ilegais e a outros crimes 
ambientais na Amazônia 
Legal. O novo prazo passa 
a vigorar a partir de 1º de 
janeiro e é válido até 30 de 
março de 2024, podendo 
ser prorrogado.  

Também foi prorrogado o 
emprego da Força Nacional 
em apoio ao Instituto Chi-

Outra portaria publicada amplia a permanência de agentes na calha dos rios Negro e Solimões

co Mendes de Conservação 
da Biodiversidade (ICMBio), 
do Ministério do Meio Am-
biente e Mudança do Clima. 
Nesta operação, a ênfase é 
o combate à extração ilegal 
de minério e madeira e à 
invasão de áreas públicas 
federais, além do comba-
te a incêndios criminosos. 
A extensão do prazo, por 
mais 90 dias, vale até 31 de 
março e também pode ser 
prorrogada.  

Outra portaria publicada 
amplia a permanência de 
agentes na calha dos rios 
Negro e Solimões, no esta-
do do Amazonas, onde, des-
de janeiro de 2021, a Força 
Nacional vem apoiando os 
órgãos de segurança es-
taduais em iniciativas de 
combate ao crime organi-
zado, ao narcotráfico e a 
crimes ambientais, no âm-
bito da chamada Operação 
Arpão 1 (Médio Solimões). 

O nome da operação é 
uma alusão à Base Arpão, 
uma base de segurança 
fluvial montada em uma 
embarcação, inaugurada 
em agosto de 2020, e que 
permanece atracada no Rio 
Solimões, dando suporte às 
ações policiais na região. O 
reforço da Força Nacional à 
ação estadual visa garantir 
“atividades e serviços im-
prescindíveis à preservação 

China envia aviões de guerra 
para Taiwan antes de eleições

O Ministério da Defesa da Chi-
na acusou o governo de Taiwan, 
na quinta-feira (28), de insinuar 
uma ameaça militar da China para 
obter ganhos eleitorais antes das 
eleições na ilha, que ocorrerão em 
pouco mais de duas semana. Na 
contramão disso, a pasta enviou 
aviões de guerra para o Estreito 
de Taiwan.

A ação é mais um episódio da 
escalada de tensão entre as duas 
nações. A China tem ameaçado 
impor sanções à ilha e fala até em 
guerra, caso o governo de Taiwan 
opte por apoiar a independência.

A eleição presidencial e parla-
mentar de Taiwan, em 13 de ja-
neiro, moldará as relações da ilha 
com Pequim. Nos últimos quatro 
anos, a pressão militar da China, 
que reivindica soberania sobre o 
território, aumentou.

À medida que a eleição se apro-

xima, Taiwan tem relatado a pre-
sença de caças e navios de guerra 
chineses ao redor da ilha, bem 
como de balões cruzando o sen-
sível Estreito de Taiwan.

Em uma coletiva de imprensa 
mensal em Pequim, o porta-voz 
do Ministério da Defesa chinês, Wu 
Qian, culpou o governo de Taiwan 
pelas tensões.

“As autoridades do Partido De-
mocrático Progressista (DPP) es-
tão deliberadamente exagerando 
na chamada ‘ameaça militar do 
continente’ e ampliando as ten-
sões”, disse Wu, referindo-se ao 
partido governista de Taiwan, que 
Pequim considera separatista.

“Isso é inteiramente para bus-
car ganhos eleitorais”, afirmou 
ele, acusando Taiwan de usar 
uma “cartilha eleitoral familiar 
para estimular o confronto e  
manipular a eleição”.

AMEAÇA MILITAR 

Porta-voz do Ministério da Defesa da China Wu Qian em Pequim

Presidente dos EUA Joe Biden (à esquerda) e Volodymyr Zelensky (à direita)

Estados Unidos anuncia nova ajuda 
militar de R$ 750 milhões à Ucrânia

Os Estados Unidos anunciaram 
um novo pacote de ajuda militar em 
apoio à contraofensiva liderada pelas 
forças ucranianas contra o Exército 
russo, na quinta-feira (29). Segundo 
comunicado do Departamento de 
Estado, essa assistência adicional, 
de cerca de US$ 150 milhões (R$ 750 
milhões), abrange, principalmente, 
meios de defesa aérea, munições 
de artilharia e armas antitanques.

“As forças ucranianas estão lutan-
do bravamente para reconquistar os 
territórios capturados pelas forças 
russas, e esse apoio adicional as aju-
dará a seguir progredindo”, afirma o 
secretário de Estado, Antony Blinken, 
de acordo com comunicado divulga-
do à imprensa.

O presidente da Ucrânia, Volodi-
mir Zelensky, agradeceu a ajuda dos 
Estados Unidos em uma publicação 
nas redes sociais: “À medida que 
o inverno se aproxima, fortalecer a 
defesa aérea é fundamental para 
proteger as cidades e a infraestrutura 
da Ucrânia”, diz ele no X (ex-Twitter).

“Agradeço a implementação dos 
nossos acordos com o presidente 
(Joe) Biden”, acrescentou.

Em junho, a Ucrânia lançou uma 
vasta contraofensiva para recuperar 
os territórios ocupados pelo Exército 
russo no leste e no sul do país. Mas, 
até agora, os avanços têm sido muito 
limitados.

No total, Washington, que lidera a 
coalizão de países que apoiam mili-
tarmente a Ucrânia, destinou mais 
de US$ 43 bilhões (mais de R$ 215 
bilhões) em ajuda militar a Kiev desde 
que a Rússia invadiu o país vizinho, 

ANDREW CABALLERO-REYNOLDS

GUERRA 
SHUBING WANG

em fevereiro do ano passado.
O presidente Joe Biden pe-

diu ao Congresso US$ 61,4 bi-
lhões adicionais (cerca de R$ 
307 bilhões), dos quais US$ 30 
bilhões (aproximadamente R$ 
150 bilhões) seriam destinados 
a armas, para seguir apoiando 
o esforço de guerra ucraniano.

Recursos 
O anúncio surge depois de os 

republicanos se terem recusado 
a aprovar no Congresso um pedi-
do do Presidente Joe Biden para 
fornecer mais 61 mil milhões de 
dólares de ajuda à Ucrânia, sem 
um acordo com os democratas 
para reforçar a segurança ao lon-
go da fronteira entre os Estados 
Unidos e o México. 

“O pacote de assistência à se-
gurança anunciado hoje é pro-
vavelmente o último até que o 
Congresso autorize fundos adi-
cionais”, refere um comunicado 
do Departamento de Defesa.

As negociações prosseguem 
entre republicanos e democra-
tas sobre a aprovação do envelo-
pe de 61 mil milhões, exigido pelo 
Presidente norte-americano e 
pelo seu homólogo ucraniano, 
Volodymyr Zelenskyy.

“É imperativo que o Congresso 
aja rapidamente, o mais rápido 
possível, para avançar com os in-
teresses da segurança nacional, 
ajudando a Ucrânia a defender-
-se e garantindo o seu futuro”, 
disse osecretário de Estado An-
tony Blinken na quarta-feira.
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Força Nacional prorroga 
atuação na Amazônia Legal  

da ordem pública e da se-
gurança das pessoas e do 
patrimônio”, de 4 de janeiro 
a 1º de abril de 2024.  

Forças Estaduais
O ministro da Justiça e 

Segurança Pública, Flávio 
Dino, autorizou no dia 6 
de julho, a atuação da For-
ça Nacional no combate a 
incêndios florestais no sul 
do estado do Amazonas. A 

medida atende a um pedido 
do governador Wilson Lima 
e será colocada em prática 
de forma integrada com as 
forças estaduais.

De acordo com portaria 
assinada pelo ministro, a 
Força Nacional atua  nos 
municípios de Humaitá, 
Apuí, Boca do Acre, Lábrea 
e Manicoré, “em caráter 
episódico e planejado, nas 
ações de combate aos in-

cêndios florestais e às 
queimadas, em atividades 
de defesa civil em defesa 
do meio ambiente e nos 
serviços imprescindíveis à 
preservação da ordem pú-
blica e da incolumidade das 
pessoas e do patrimônio”. 

“Estou atendendo à so-
licitação do governo do 
Amazonas e autorizando a 
atuação da Força Nacional 
no combate a incêndios 

florestais naquele Estado, 
em operação integrada 
com as forças estaduais”, 
informou o ministro Dino 
na noite de quinta-feira.

O contingente a ser dis-
ponibilizado obedecerá ao 
planejamento definido pela 
Diretoria da Força Nacional 
de Segurança Pública, da 
Secretaria Nacional de Se-
gurança Pública (Senasp), 
do MJSP.
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Ação no STF tenta recolocar Ednaldo na CBF
PROCESSO    

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

O PC do B (Partido Co-
munista do Brasil) acionou 
o Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) contra a decisão 
do Tribunal de Justiça do 
Rio de afastar o presidente 
da Confederação Brasilei-
ra de Futebol (CBF), Ednal-
do Rodrigues, e convocar 
novas eleições em até 30 
dias úteis.

O processo foi sortea-
do para o ministro Gilmar 
Mendes, que pediu enca-
minhamento à AGU (Ad-
vocacia-Geral da União) e 
PGR (Procuradoria-Geral 
da República).

Uma ação semelhan-
te no Supremo, proposta 
por outro partido, o PSD 
(Partido Social Democrá-
tico), já havia sido negada 
na semana passada pelo 
ministro André Mendonça. 
Nesse caso o pedido havia 
sido feito por sugestão do 
senador Otto Alencar, que 
como Ednaldo Rodrigues é 
da Bahia.

No caso do PC do B, a 
entrada do partido na his-
tória se dá pela ligação 
do secretário-geral da CBF 
que está afastado, Alci-
no Reis Rocha. Ele já teve 
filiação ao PC do B, foi 
Secretário Nacional de Fu-
tebol e Defesa do Torcedor 
e ocupou outros cargos 
no Ministério do Esporte, 
entre 2006 e 2011, junto 
com o deputado federal 
Orlando Silva, do PC do B, 
então Ministro do Esporte. 
Ambos são baianos.

Ednaldo Rodrigues foi 
afastado da presidência 
da CBF em 7 de dezembro, 
por decisão do Tribunal 
de Justiça do Rio. O pre-
sidente do STJD (Superior 
Tribunal de Justiça Des-
portiva), José Perdiz de 
Jesus, foi colocado como 
interino para convocar, até 
25 de janeiro, uma nova 
eleição.

Dois nomes surgem 
como candidatos: o ad-
vogado Flávio Zveiter, 
ex-diretor da CBF e ex-

-presidente do STJD, e 
Reinaldo Carneiro Bastos, 
presidente da Federação 
Paulista de Futebol (FPF). 
Ednaldo Rodrigues tentou 
viabilizar uma nova candi-
datura, mas não conseguiu 
os apoios necessários.

Entenda o caso
O processo que causou 

o afastamento de Ednal-
do Rodrigues está ativo 
desde 2018, por iniciativa 
do Ministério Público do 
Rio de Janeiro, ainda re-
ferente à eleição de Ro-
gério Caboclo, antecessor 
de Ednaldo.

O MP questiona o esta-
tuto da confederação por 
estar em desacordo com 
a Lei Pelé porque prevê 
pesos diferentes para clu-
bes nas votações para a 
escolha dos presidentes. 
Os dirigentes das 27 fede-
rações estaduais têm peso 
3 na votação, contra-peso 
2 dos 20 clubes da Série A 
e peso 1 dos 20 da B.

A Justiça anulou em 

2021 a eleição de Rogé-
rio Caboclo e determi-
nou uma intervenção na 
CBF, nomeando Rodolfo 
Landim, presidente do 
Flamengo, e Reinaldo 
Carneiro Bastos, como os 
interventores. Essa de-
cisão foi cassada pouco 
tempo depois.

A CBF e o Ministério Pú-
blico fizeram um acordo 
extrajudicial e assinaram 
um Termo de Ajustamento 
de Conduta (TAC). Na nova 
eleição, em 2022, Ednal-
do Rodrigues, que estava 
como presidente interino, 
foi eleito para um mandato 
completo de quatro anos, 
até março de 2026.

Gustavo Feijó, que era 
vice na época de Caboclo, 
acionou a 2ª instância. O 
pedido era que o TAC fosse 
anulado, e Ednaldo afas-
tado, alegando que o juiz 
de 1ª instância não tinha 
atribuição para homolo-
gar o documento. Foi isso 
que foi acatado em 7 de 
dezembro pelo TJ-RJ.Ednaldo Rodrigues tenta ser reposto ao cargo de presidente da CBF 
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Data para 
renovação de 
contrato de 
Ancelotti com 
time Merengue 
está definida 

Um dos principais no-
mes no futebol mun-
dial, Carlo Ancelotti 
é o maior desejo da 

Confederação Brasileira de 
Futebol (CBF) para assumir 
a Seleção Brasileira, mas a 
relação com o Real Madrid 
dificulta a transação. De 
acordo com o jornal espa-
nhol ‘As’, o treinador italiano 
está próximo de renovar com 
o clube merengue.

Ancelotti tem contrato 
com o Madrid até junho 
de 2024, data em que a CBF 
aguarda para o comandan-
te assumir a seleção pen-
tacampeã mundial, entre-
tanto, o técnico, em todas 
as oportunidades, afirmou 
sobre o desejo de perma-
necer na Espanha.

Segundo a publicação do 
‘As’, o Real Madrid tem in-
tenção de renovar o vínculo 
com o treinador em janeiro, 
após a disputa da Superco-
pa da Espanha, com término 
no dia 14. Com extensão de 
um ano, o novo contrato, 
que não teria alterações 
salariais, passaria a valer 
até 30 de junho de 2025.

Recentemente, em outu-
bro, o italiano afirmou que as 
ligações com a Seleção Bra-
sileira eram apenas rumores, 
ressaltando a felicidade em 
defender o clube espanhol. 
Semanas depois, afirmou 
que tem contrato até junho 

Tudo definido para Ancelotti

de 2024 e não vai responder 
sobre seu futuro até a data 
de término do vínculo. 

A história do treinador 
com o clube merengue pesa 
na decisão, sendo um dos 
poucos multicampeões da 
história, assim como a re-
lação com os torcedores, 
jogadores e o presidente 
Florentino Pérez. Na atual 
temporada, o Real Madrid 
está na liderança do Cam-
peonato Espanhol e classi-
ficado às oitavas de final da 
Champions League.

Negação 
A novela do acerto de Car-

lo Ancelotti com a Seleção 
Brasileira promete novos 
capítulos. Se do lado da 
CBF o acordo é considerado 
certo verbalmente, do lado 
do técnico italiano há gran-
de cautela, sobretudo em 
função de uma postura res-
peitosa com o Real Madrid, 
com quem o comandante 
mantém um contrato até 
o meio de 2024.

Nesta terça-feira (26), o 
diário As trouxe a infor-
mação de que “nada está 
decidido” sobre o futuro de 
Ancelotti. A versão do lado 
do técnico é agradecer o 
interesse, mas deixar claro 

que a cabeça permanece 
focada no Real Madrid.

“Segundo fontes muito 
próximas do treinador ita-
liano, nada disto está de-
cidido. Ancelotti falou com 
os dirigentes da CBF para 
agradecer o evidente e fer-
voroso interesse que estão 
demonstrando em que ele 
seja o futuro técnico, mas 
deixou bem claro que seu 
contrato com o Real Madrid 
para esta temporada é sa-
grado e que não pode estar 
com a cabeça em ambos os 
lugares”, destacou o diário.

Ainda segundo o As, as 
negociações irão avançar 

Ancelotti deve renovar com Real Madrid antes do fim do contrato, em junho 

Divulgação

apenas a partir de janeiro, 
quando Ancelotti estará na 
reta final de contrato com 
o Real Madrid. “Ancelotti 
os convocou para o mês 
de janeiro para poder fa-
lar sobre o assunto, mas 
sem nenhum compromisso 
prévio ou qualquer vínculo, 
nem verbal, nem escrito”.

Enquanto isso, o Brasil 
segue com um comandante 
interino. Técnico da Seleção 
Brasileira sub-20, Ramon 
Menezes iniciou um traba-
lho com a equipe principal 
desde o amistoso contra 
Marrocos, no mês de março.

CBF nega negociação 
Em nota oficial, a CBF ne-

gou qualquer acerto com 
o técnico Carlo Ancelotti 
para ele assumir a seleção 
brasileira. O nome do trei-
nador italiano do Real Ma-
drid vem sendo especulado 
nas últimas semanas como 
substituto de Tite, que dei-
xou o comando após a Copa 
do Mundo.

Em entrevista coletiva 
nesta sexta prévia à final do 
Mundial de Clubes, na qual 
o Real Madrid encara o Al 
Hilal, Ancelotti não entrou 
no assuntou e afirmou que 
tem contrato com o clube 
espanhol até 2024.

Nota da CBF na íntegra
“A Confederação Brasilei-

ra de Futebol (CBF) informa 
que não procede a notícia 
divulgada nesta sexta-feira 
(10/02) de que o técnico 
do Real Madrid, o italiano 
Carlo Ancelotti, é o novo 
treinador da Seleção Bra-
sileira. O Presidente Ed-
naldo Rodrigues mantém 
as declarações dadas na 
quarta-feira, após o sorteio 
dos confrontos da Copa do 
Brasil. Na ocasião, o dirigen-
te descartou especulações, 
disse que o assunto é tra-
tado de forma transparente 
e que o técnico escolhido 
será anunciado no momen-
to oportuno”.

Carlo Ancelotti é um dos 
mais vitoriosos técnicos de 
todos os tempos. O treina-
dor conquistou quatro vezes 
o título da Liga dos Campe-
ões, duas pelo Milan e outras 
duas pelo Real Madrid. Ele 
também venceu os campe-
onatos italiano, espanhol, 
francês, inglês e alemão.

renovar com Real Madrid


